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Инвесторы все больше используют возмож-
ности крупных промышленных зон. Обшир-
ные территории с налаженными производ-
ствами, льготным режимом и всесторонней 
господдержкой все чаще воспринимаются 
как непременное условие целевого прогресса. 
Теперь отсюда берет начало развитие не-
нефтяной экономики и рынка занятости.

Музыкальный колледж при Национальной 
консерватории – одно из связующих зве-
ньев, которое вот уже без малого 130 лет 
играет заметную роль в системе музыкаль-
ного образования Азербайджана. С 2001 
года это учебное заведение возглавляет 
заслуженный деятель искусств Азербайд-
жана, профессор Назим Кязимов. 

ВОЗМОЖНОСТИ
ПРОМ,ШЛЕНН,Х ЗОН

НАЗИМ КЯЗИМОВ:
Я НЕРАЗЛУЧЕН С ТАРОМ

ВАЖНАЯ ВЕХА 
ГЛОБАЛЬНОГО ЮГА 
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Президент Ильхам Алиев 
посетил Сумгайытский 
химический промышлен-
ный парк, где принял уча-
стие в открытии завода 
строительных химикатов 
ООО «Карташ кимья» и 
завода по производству 
грузовых автомобилей.

Президент ознакомился 
с садоводческим и холо-
дильно-складским ком-
плексом ООО «Исмикхан-
лы» в Гусарском районе.
Здесь с использованием 
новейших технологий 
заложены интенсивные 
сады. 

В АЗЕРБАЙДЖАНЕ 9 5РОМЫШЛЕННЫХ 5АРКОВ 9 4 5РОМКВАРТАЛА

Углубление сотрудни-
чества и в политиче-
ской, и в экономиче-
ской, и во всех других 
сферах отвечает ин-
тересам двух братских 
народов. Надеюсь, 
что обсужденные 
сегодня вопросы 
еще больше укрепят 
наши отношения.

Об этом сказал Президент Азер-
байджанской Республики Ильхам 
Алиев на встрече с Президентом 
Исламской Республики Иран Ма-
судом Пезешкианом, прибывшим 
в Баку с официальным визитом.
В свою очередь Президент Ирана 
выразил надежду, что соглаше-
ния, подготовленные экспертами, 
станут началом движения вперед 
в отношениях с Азербайджаном и 
приведут к формированию образ-
цового сотрудничества в регионе. 

Этот визит преследовал одну цель 
– поднять азербайджано-иран-
ские межгосударственные отно-
шения на более высокий уровень. 
А основой для уверенности может 
служить тот факт, что наши на-
роды веками жили в условиях 
дружбы и братства. И как отметил 
Президент Ильхам Алиев в своем 
заявлении для прессы, «на этом 
прочном фундаменте сегодня раз-
виваются наши межгосударствен-
ные отношения».
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Представители более 100 авторитетных 
неправительственных организаций, граж-
данского общества собрались вместе с целью 
создать первую в истории Платформу НПО 
Глобального Юга. В  учредительной конфе-
ренции приняли участие влиятельные лиде-
ры неправительственных организаций 
из 116 стран.

В ИНТЕРЕСАХ 
ДВУХ НАРОДОВ



30 апреля Президент Азербайд-
жанской Республики Ильхам Алиев 
посетил Сумгайытский химический 
промышленный парк, где принял 
участие в открытии завода строи-
тельных химикатов ООО «Карташ 
кимья» и завода по производству 
грузовых автомобилей и автомоби-
лей специального назначения марки 
IVECO ООО Az-Tex-Import.
В тот же день глава государства 
побывал в Гусарском районе, где 
ознакомился с садоводческим и хо-
лодильно-складским комплексом 
Общества с ограниченной ответ-
ственностью «Исмикханлы».

СОЗДАН УКАЗОМ ПРЕЗИДЕНТА
На сегодняшний день в Азер-
байджане функционирует 
9 промышленных парков и 
4 промышленных квартала. 
Статус резидента или нерези-
дента по промышленным зонам 
получили 170 субъектов предпри-
нимательства с общим объемом 
инвестиций 8,1 млрд манатов. 
Предприниматели инвестировали 
в промышленные зоны более 
6,9 млрд манатов и создали 
свыше 10 600 постоянных 
рабочих мест. За минувший 
период промзоны реализовали 
продукцию на 16,2 млрд мана-

тов, а на 5,2 млрд манатов – было 
экспортировано.
Причем Сумгайытский химический 
промышленный парк, созданный 
Указом Президента Азербайджана в 
2011 году, является первым в нашей 
стране и крупнейшим на Южном 
Кавказе. Здесь функционируют 
предприятия по производству и пе-
реработке конкурентоспособной про-

дукции в нефтехимической 
и других приоритетных от-
раслях промышленности. 
С вводом в эксплуатацию 
двух заводов число дей-
ствующих предприятий 

достигло уже 26. 
В настоящее 
время тут на по-
стоянной основе 
трудоустроено 
более 6 тысяч 
человек. Произ-
веденная в пар-
ке продукция 
экспортирует-
ся более чем 
в 70 стран 
мира.

ООО «Карташ кимья» в июле 2022 
года получило статус резидента 
Сумгайытского химического про-
мышленного парка. Его фундамент 
был заложен главой государства в 
2023 году.
На предприятии, оснащенном пе-
редовым оборудованием турецкого 
производства, установлено 7 линий 
по выпуску различных видов про-
дукции. Основное сырье, используе-
мое в производстве продукции, обе-
спечивается за счет отечественных 
ресурсов. Запуск завода позволит не 
только расширить ассортимент про-
дукции, но и обеспечить импортоза-
мещение благодаря налаживанию 
производства ранее не выпускав-
шейся продукции. 
Предусмотрен также экспорт про-
дукции в Турцию, Узбекистан, Ка-
захстан, Туркменистан, Россию и 
Грузию. Здесь будут производиться 
сухие смеси на цементной основе, 
гидроизоляционные материалы и 
материалы для напольных покры-
тий, добавки для помола цемента, 
для бетона, а также основное сырье 
для него.
В настоящее время на заводе обе-
спечены работой 102 человека. На 

следующем этапе планируется 
увеличить число работников 
до 245.
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Глава государства держит под пристальным вниманием экономическое развитие страны, 
будь то промышленные парки, способствующие занятости населения и импортозамеще-
нию, или садоводческие комплексы, призванные обеспечивать бесперебойное снабже-
ние свежими фруктами не только собственных граждан, но и зарубежных партнеров.

ЭКОНОМИЧЕСКОЕ РАЗВИТИЕ СТРАНЫ В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ ПРЕЗИДЕНТА ИЛЬХАМА АЛИЕВА

ПЕРВЫЙ В АЗЕРБАЙДЖАНЕ, ПЕРВЫЙ В АЗЕРБАЙДЖАНЕ, 
КРУПНЕЙШИЙ НА ЮЖНОМ КАВКАЗЕКРУПНЕЙШИЙ НА ЮЖНОМ КАВКАЗЕ
ПЕРВЫЙ В АЗЕРБАЙДЖАНЕ, ПЕРВЫЙ В АЗЕРБАЙДЖАНЕ, 
КРУПНЕЙШИЙ НА ЮЖНОМ КАВКАЗЕКРУПНЕЙШИЙ НА ЮЖНОМ КАВКАЗЕ

Президент Азербайджана Ильхам 
Алиев также принял участие в от-
крытии завода по производству гру-
зовых автомобилей и автомобилей 
специального назначения марки 
IVECO ООО Az-Tex-Import, который 
был зарегистрирован в качестве ре-
зидента Сумгайытского химического 
промышленного парка в апреле 
2022 года. Фундамент его был за-
ложен главой государства в том же 
году.
Предприятие будет осуществлять 
сборку грузовиков и автомобилей 
спецназначения итальянской марки 

IVECO. На заводе будет произво-
диться 100 единиц грузовиков и 
специальной техники, а также 
300 кузовов в год. В рамках обоих 
этапов на предприятии планируется 

создать 150 новых рабочих мест. На 
первом этапе работой уже обеспече-
ны 96 человек.
Готовая продукция будет продавать-
ся как на внутреннем, так и на внеш-
нем рынках. 
Примечательно, что новые предпри-
ятия, которые запустил глава госу-
дарства, будут способствовать раз-
витию ненефтяного сектора нашей 
страны, одновременно расширят ге-
ографию экспорта, ускорят диверси-
фикацию экономики, а также внесут 
существенный вклад в повышение 
занятости населения.

Вклад в повышение занятости 

30 апреля Президент Ильхам 
Алиев ознакомился с садоводче-
ским и холодильно-складским 
комплексом Общества с ограни-
ченной ответственностью (ООО) 
«Исмикханлы» в Гусарском рай-
оне.
Здесь с использованием но-
вейших технологий заложены 
интенсивные сады. В настоящее 
время на участке площадью 
230 гектаров высажены яблони, 
на 35 гектарах – грушевые, 
26 га – персиковые, 21 га – некта-
риновые, 18 га – вишневые дере-
вья. Создание таких садов позво-
ляет максимально эффективно 
использовать сельхозугодья и 
добиться высокой урожайности.
Причем процесс продажи и 
экспорта выращиваемых здесь 
фруктов продолжается круглый 
год. Помимо реализации на мест-
ном рынке продукция также экс-
портируется в Катар, Объединен-
ные Арабские Эмираты и Россию.
Для более точного и эффективно-
го проведения агротехнических 
работ привлечены специалисты 
из Турции, Италии и Испании. 
Здесь используется высокоэконо-
мичная технология капельного 
орошения, которая не только обе-
спечивает экологическую устой-
чивость, но и предотвращает 
потери воды. Технический парк 
хозяйства оснащен современным 
оборудованием ведущих мировых 
компаний.

В Гусаре круглый год 
выращивают фрукты



Об этом 28 апреля сказал Пре-
зидент Азербайджанской Респу-
блики Ильхам Алиев на встрече 
с Президентом Исламской 
Республики Иран Масудом Пе-
зешкианом, прибывшим в Баку 
с официальным визитом.
В свою очередь Президент Ира-
на подчеркнул, что очень рад 
находиться в Азербайджане, 
выразив надежду на то, что 
соглашения, подготовленные 
экспертами на проведенных ра-
нее заседаниях, станут началом 
движения вперед в отношениях 
с Азербайджаном и приведут 
к формированию образцового 
сотрудничества в регионе. 
Он также заявил, что Иран при-
знает суверенное право Азер-
байджана и азербайджанского 
народа на Карабах и другие 
территории, хозяином которых 
является. 

МЫ ДОЛЖНЫ БЫТЬ 
БЛИЖЕ К ДРУГ ДРУГУ
Этот визит преследовал одну 
цель – поднять азербайджано-
иранские межгосударственные 
отношения на более высокий 
уровень. А основой для уверен-
ности может служить тот факт, 
что наши народы веками жили в 
условиях дружбы и братства. 
И как отметил Президент 
Ильхам Алиев в своем заявле-
нии для прессы, «на этом 
прочном фундаменте сегодня 
развиваются наши межгосу-
дарственные отношения», 
а официальный визит 
Президента Ирана в 
Азербайджан – это про-
явление высокого уровня 
наших отношений, кото-
рые характеризуются как 
стратегические.
В этом контексте следует 
отметить, что Азербайд-
жан и Иран традицион-
но поддерживают друг 
друга в рамках между-
народных организаций, 

будь то ООН, Организация ис-
ламского сотрудничества, ОЭС, 
Движение неприсоединения и 
др.

ВО ГЛАВЕ УГЛА
РЕГИОНАЛЬНАЯ БЕЗОПАСНОСТЬ 
Важно, что обе страны осущест-
вляют деятельность на основе 
широкой повестки, где большая 
роль отведена вопросам регио-
нальной безопасности. 
В этом ключе были обсуждены и 
проекты трехстороннего сотруд-
ничества, где особое место за-
нимает транспортный коридор 
Север-Юг. Кстати, Азербайджан 
реализовал на своей территории 
все необходимые инфраструк-
турные проекты для его функци-
онирования. На данный момент 
наша страна просто расширяет 
свои транспортные возможно-
сти и инфраструктуру с учетом 
растущего объема грузов. Это 
касается как морских портов, 
железных дорог, так и автомо-
бильного транспорта.
Одновременно укрепляются 
традиционные друже-

ственные связи 
Азербайджана и 
Ирана в гумани-
тарной и куль-
турной 
сферах. 

«Сегодня мы, как два независи-
мых государства, играем важ-
ную роль в нашем регионе. Обе 
стороны придерживаются мне-
ния и политики, что региональ-
ные вопросы должны решаться 
странами региона», – сказал 
Президент Ильхам Алиев, под-
черкнув, что в двустороннем 
формате приоритетными были 
ситуация в регионе, обеспечение 
прочного мира, спокойствия, 
такие принципы, как суверени-
тет, территориальная целост-
ность стран, невмешательство 
в их внутренние дела. Все это 
призвано обеспечить в первую 
очередь региональную безопас-
ность.

С ДРЕВНИХ ВРЕМЕН 
МЫ БЫЛИ ВМЕСТЕ
«У нас чрезвычайно много схо-
жего в этом регионе во всех сфе-
рах – в культуре, религии, вере, 
политике. Мы гордимся этим. 
Мы всем сердцем привязаны ко 
всему этому. Мы постараемся и 
впредь продолжать наши отно-
шения, основанные на этих об-
щих ценностях», – сказал Масуд 
Пезешкиан, отметив, что вместе 
мы обеспечим мир, безопас-
ность и спокойствие в регионе и 
решим свои проблемы. То есть, 
сотрудничая во всех областях, 
можем создать такой регион, 
установить такие отношения, ко-
торые будут превосходить связи 
между европейскими странами. 
А для этого надо соединить 
дороги, выстроить наши финан-

совые, торговые отношения, 
создать коридоры Се-
вер-Юг, Восток-Запад. 
Масуд Пезешкиан при-
звал объединить усилия 
в экономической, куль-
турной, научной, воен-
ной областях, в сфере 
безопасности, чтобы 
построить стабильное 
будущее для нас самих, 
наших детей. Чтобы 

грядущие поколения 
гордились тем, чего мы 

достигли.

ТАМИЛЛА НУРИЕВА

33 МАЯ 2025АКТУАЛЬНО

Затронул глава нашего госу-
дарства и вопрос электроэнер-
гетики, отметив, что процесс 
производства зеленой энергии 
в Азербайджане уже начался и 
у него большое будущее. 
Коснувшись Аразского коридо-
ра, Президент Ильхам Алиев 
подчеркнул, что этот проект не 
только для данного региона, 
поскольку он станет ответвле-
нием транспортного коридора, 
пролегающего из Азии в Ев-
ропу. 
Это касается и железнодо-
рожного моста, который тоже 
может стать международным 

транспортным коридором. То 
есть открываются очень широ-
кие перспективы, и ключевые 
факторы для реализации всего 
этого имеются. 
Таким образом, Аразский 
коридор уже становится аль-
тернативой Зангезурскому, со 
всеми вытекающими отсюда 
последствиями для Армении.

28 апреля в 
Центре Гейдара 
Алиева в Баку 
состоялся азер-
байджано-иран-
ский бизнес-фо-
рум, в котором 
приняли уча-
стие президенты 
Ильхам Алиев 
и Масуд Пезеш-
киан.
Отметив, что у этого офици-
ального визита прекрасные 
политические результаты, 
глава Азербайджана в своем 
выступлении на форуме среди 
подписанных документов осо-
бо выделил Совместное заяв-
ление президентов. «Это очень 
серьезный документ, который 
указывает нам путь к будуще-
му сотрудничеству», – сказал 
Ильхам Алиев, отметив, что 
вместе с Президентом ИРИ в 
Азербайджан прибыла делега-
ция в составе более 120 биз-
несменов. 
Глава Азербайджана обозна-

чил также 
ближайшие 
задачи дело-
вых кругов по 
увеличению 
торгового обо-
рота, отводя в 
этом вопросе 
ведущую роль 
Азербайджа-
но-иранской 
межправи-

тельственной комиссии. 
Относительно коридора Се-
вер-Юг он выразил пожелание, 
чтобы это был не просто транс-
портный коридор, а чтобы он 
способствовал открытию вдоль 
дороги новых промышленных 
предприятий, как на террито-
рии Азербайджана, так и Ирана. 
Благо возможностей для этого 
достаточно. 
Президент Азербайджана при-
гласил иранские компании 
принять участие в строительстве 
железных и автомобильных до-
рог, коммуникационных линий 
и линий электропередачи. 

Совместное заявление президентов

Аразский коридор

Углубление сот,у-ни.ества и в полити.еской, и в экономи.еской, и во всех -,угих сфе,ах отве.ает 
инте,есам -вух б,атских на,о-ов. На-еюсь, .то уже обсуж-енные сего-ня воп,осы и воп,осы, ко-
то,ые бу-ут обсуж-ены, по,у.ения, кото,ые мы -а-им, еще больше ук,епят наши отношения.

ПРЕЗИДЕНТ ИСЛАМСКОЙ РЕСПУБЛИКИ ИРАН ПОСЕТИЛ АЗЕРБАЙДЖАН С ОФИЦИАЛЬНЫМ ВИЗИТОМ

СОТРУДНИЧЕСТВО СОТРУДНИЧЕСТВО 
В ИНТЕРЕСАХ ДВУХ НАРОДОВВ ИНТЕРЕСАХ ДВУХ НАРОДОВ

СОТРУДНИЧЕСТВО СОТРУДНИЧЕСТВО 
В ИНТЕРЕСАХ ДВУХ НАРОДОВВ ИНТЕРЕСАХ ДВУХ НАРОДОВ



Индия считает виновной в инциденте 
Пакистан: мол, противник вел неспро-
воцированный обстрел вдоль линии 
контроля в районах, прилегающих к 
секторам Тутмари-Гали и Рампур. Па-
кистанская сторона вполне обоснованно 
видит в этом обострении руку официаль-
ного Дели.
То, что нынешняя напряженность растет 
именно с подачи Индии, ни для кого 
не секрет. Впрочем, напряженность на 
границе Индии и Пакистана сохраняется 
уже несколько десятков лет, как и актив-
ность разного рода террористических 
группировок в обеих странах. Однако 
индийская сторона, несмотря на призыв 
пакистанской совместно разобраться,  
даже не делает попыток расследовать 
инцидент использовав формальный 
повод террористического акта 
в контролируемой Индией части Кашми-
ра 22 апреля.
Напомним, неизвестные боевики напа-
ли на туристов, убив 26 человек и ранив 
еще несколько десятков. Правительство 
Нарендры Моди тут же среагировало, 
обвинив во всем Пакистан. И как след-
ствие, приостановило действие Согла-
шения по водам Инда, аннулировало 
визы пакистанцев, находившихся в 
Индии, стало взрывать дома тех, кто, по 
их данным, причастен к «террористиче-
ской деятельности». Моди не стал даже 
дожидаться результатов собственного 
расследования. Почему? Да потому что 
ему нужна война, в которой он намере-
вается победить.

ОДНОЗНАЧНОЕ ПРЕДУПРЕЖДЕНИЕ
Вместе с тем глава Минобороны Паки-
стана Хаваджа Асиф заявил, что паки-
станская армия не собирается начинать 
военные действия против Индии, но 
отреагирует на шаги с индийской сторо-
ны. «Мы не хотим обострять обстановку 
или что-то инициировать. Если Индия 
попытается вторгнуться в Пакистан или 
атаковать Пакистан, она встретит более 
чем пропорциональный ответ», – сказал 
Асиф, показывая индийской стороне, что 
победить Пакистан ей не удастся.
Министр обороны также сказал, что Па-
кистан вряд ли пойдет на ядерную войну 
с Индией.
Тут следует учитывать, что «Бхаратия 
Джаната парти», к которой принадлежит 
Моди, стала популярной в Индии имен-
но на антимусульманской волне, кото-
рую сама же и подняла.
Но только одно дело – поднять бучу, 
другое – суметь этим управлять. Вряд 
ли у Моди это получится, особенно если 
учитывать, что в первые же дни кризи-
са глава МИД Китая Ван И позвонил 
своему пакистанскому коллеге Исхаку 
Дару и заявил, что «как надежный друг 
и всепогодный стратегический партнер, 
Китай полностью понимает законные 
озабоченности Пакистана в сфере безо-
пасности и поддерживает его усилия по 
защите суверенитета и интересов безо-
пасности». Для Индии это однозначное 
предупреждение.

4 АКТУАЛЬНО

Об этом говорится в 
обращении Президен-
та Азербайджанской 
Республики Ильхама 
Алиева к участникам 
двухдневной учреди-
тельной конференции 
Платформы НПО 
Глобального Юга, на-
чавшей свою работу в 
Баку 28 апреля.

СОБЫ0ИЕ 
МИРО2ОГО МАСШ0АБА
Идея создания этой 
структуры впервые 
была озвучена в ноя-
бре 2024 года на полях 
COP29 по инициа-
тиве Национального 
форума НПО Азер-
байджана. Поскольку 
азербайджанская 
инициатива сразу же 
получила широкий 
международный от-
клик, коалиция НПО 
COP29 выступила с 
предложением о ее 
институционализации. 
Вот так наша страна 
впервые получила 
столь значимую гло-
бальную поддержку. 
В результате 28 апреля 
в Баку состоялось зна-
ковое событие мирово-
го масштаба – учреди-
тельная конференция 
Платформы НПО Гло-
бального Юга. Весьма 
примечателен как со-
став, так и число участ-
ников мероприятия. В 
конференции приняли 
участие влиятельные 
лидеры неправитель-
ственных организаций 
и представители граж-
данского общества из 
116 стран, а это около 
80% населения плане-
ты. Тут были как участ-
ники из Азии, Африки, 
так и Латинской Аме-
рики и Океании, что 
составляет две трети 
мирового сообщества. 
Создание платформы 

позиционируется как 
важный этап в раз-
витии гражданского 
общества Глобального 
Юга.

ГЛА2НЫ6 
ПОСЫЛ ПРЕЗИДЕН0А
«Преобразование Ко-
алиции НПО COP29, 
собравшей под одной 
крышей около 500 
НПО из более чем 
100 стран в инициа-
тивную группу с целью 
организационного 
оформления Платфор-
мы НПО Глобального 
Юга, свидетельствует 
о необходимости пред-
принять совместные 
скоординированные 
действия», – говорит-
ся в обращении главы 
государства. 
В нем подчеркива-
ется, что известный 
своей многовекторной 
внешней политикой 
Азербайджан в те-
чение всего периода 
председательства в 
Движении неприсое-
динения решительно 
защищал интересы 
развивающихся стран 
и продвигал ключевые 
глобальные инициати-
вы. Так, наша страна 
предоставила гумани-
тарную и финансовую 

помощь более 80 го-
сударствам-членам 
организации с различ-
ной экономической 
ситуацией, в том числе 
в период пандемии 
COVID-19. 
Являясь сильным 
голосом Глобального 
Юга, Азербайджан 
оценивает запуск 
этой платформы в 
Баку как знак при-
знания своей дея-
тельности в качестве 
председателя Дви-
жения неприсоеди-
нения и COP29. При 
этом Азербайджан 
придерживается 
принципа невмеша-
тельства во внутрен-
ние дела стран, ува-
жает политические 
системы, а также 
культурное, этниче-
ское и религиозное 
многообразие наро-
дов, всегда активно 
содействует меж-
конфессиональному, 
межцивилизацион-
ному и межкультур-
ному диалогу. 
«Вы всегда може-
те рассчитывать на 
Азербайджан!» – это 
главный посыл главы 
государства Ильхама 
Алиева участникам 
конференции.

УЧРЕЖДЕНА ПЕРВАЯ В ,-.ОР,, П0А.1ОРМА НПО Г0ОБА0ЬНОГО ЮГА

Вот уже три дня подряд - при.раничной 
долине Кашмира идет бой между ин-
дийскими и пакистанскими -ойсками. 

МАРЬЯМ ГУЛАМО2А

0АМИЛЛА НУРИЕ2А
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ВСЕОБЩАЯ ПОДДЕРЖКА ВСЕОБЩАЯ ПОДДЕРЖКА 
ИНИЦИАТИВЫ АЗЕРБАЙДЖАНАИНИЦИАТИВЫ АЗЕРБАЙДЖАНА
ВСЕОБЩАЯ ПОДДЕРЖКА ВСЕОБЩАЯ ПОДДЕРЖКА 
ИНИЦИАТИВЫ АЗЕРБАЙДЖАНАИНИЦИАТИВЫ АЗЕРБАЙДЖАНА

Активная деятель-
ность Азербайджана 
в период председа-
тельства в Движении 
неприсоединения, его 
важные инициативы 
в интересах нового и 
справедливого миро-
порядка, достижение 
«Бакинского проры-
ва» на COP29 вызва-
ли в странах Глобаль-
ного Юга большое 
уважение к Азербайд-
жанскому госу-
дарству.
Именно по-
этому учре-
дительная 
конферен-
ция Плат-
формы НПО 
Глобального 
Юга в Баку оце-
нивается как новое 
позитивное начало в 
жизни гражданского 
общества Азербайд-
жана. Одновременно 
это является очеред-
ным проявлением 
роли Азербайджана 
в качестве успешного 
посредника и моста 
между Глобальным 
Севером и Глобаль-
ным Югом.
Задача Платфор-
мы заключается не 
только в донесении 
проблем стран этого 
стратегического реги-
она на международ-
ный уровень, то есть 
в постановке вопроса, 
но и в выработке 
единой позиции в 
международных ор-
ганизациях, включая 
ООН, а также в осу-
ществлении глобаль-
ной координации в 
борьбе с нищетой, 
последствиями изме-
нения климата, коло-
ниального прошлого 
и др. Платформа 
также будет продви-
гать сотрудничество 
Юг-Юг. 
В рамках двухднев-
ной международной 
конференции под на-

званием «Солидарные 
действия: укрепление 
НПО Глобального 
Юга ради нового и 
справедливого мира» 
выступили предста-
вители ведущих НПО 
мира, были организо-
ваны глобальные дис-
куссии, подчеркнуто 
значение историче-
ских «Бандунгских 
принципов», при-
нятых 70 лет назад в 

Индонезии. Они 
отвергают 

вмешатель-
ство во 
внутрен-
ние дела 
государств, 

способствуют 
построению 

миропорядка на 
основе справедливо-
сти и уважения суве-
ренитета и территори-
альной целостности 
стран, обеспечению 
равенства народов, 
укреплению взаимно-
го интереса, сотрудни-
чества и экономиче-
ского благополучия.
Во второй день фору-
ма было подписано 
10 меморандумов 
о международном 
сотрудничестве. На 
учредительной кон-
ференции принято 
решение о размеще-
нии центрального 
штаба Платформы 
НПО Глобального 
Юга в Баку. Азер-
байджан будет пред-
седательствовать в 
течение одного года. 
Председатель правле-
ния Национального 
форума Неправитель-
ственных организа-
ций Азербайджана 
Рамиль Искендерли 
избран временным 
генеральным секрета-
рем Платформы НПО 
Глобального Юга. 
Проведение ее Гене-
ральной ассамблеи 
запланировано на 
2026 год.

Между Глобальным Севером 
и Глобальным Югом

Индия 
и Пакистан 
на пороге войны 

Проведение 
Генеральной 
ассамблеи 

запланировано 
на 2026 год 

-егодняшний день знаменует важную веху для Гло-
бального Юга. Представители более 100 авторитет-
ных неправительственных организаций, граждан-
ского общества собрались вместе с целью создать 
первую в истории Платформу НПО Глобального Юга.
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В Милли Меджлисе состоялис, о-с.ждения на 
тем. «Ки-ератаки на медиа-рес.рсы Азер-
-айджана», проведенные временной ко-
миссией по противодействию иностранно-
м. вмешател,ств. и ги-ридным .грозам.

Спецгруппа Cozy Bear

Мы нейтрализуем любую угрозу

20 февраля этого года около 
10.00 была осуществлена мас-
штабная кибератака на меди-
аресурсы Global Media Group. 
Сперва она была направлена на 
внутренние серверы Baku TV, а 
затем распространилась на ве-
дущие новостные порталы стра-
ны, такие как report.az, oxu.az, 
baku.ws, caliber.az и media.az. 
Об этом во время обсуждения 
рассказал член правления 
Global Media Group Ор-
хан Мамедов. «В результате 
оперативного вмешательства 
нашей ИТ-команды и при-
глашенных специалистов из 
соответствующих структур 
дальнейшие атаки удалось 
предотвратить. Однако, к 
сожалению, на некоторых 
серверах произошла поте-
ря данных, и работа сайтов 
была нарушена на короткое 
время», – сообщил О.Маме-
дов. Он также добавил, что 
серверы на тот момент были 
надежно защищены, но не-
смотря на это хакеры смогли 
пробить защиту с использо-
ванием малоизвестных ме-
тодов, что еще раз показало 
необычайно высокий уровень 
их подготовки. В рамках при-
нятых мер было решено пол-
ностью сменить серверную 
инфраструктуру.
«Параллельно мы начали со-
трудничество на постоянной 
основе с международными 
компаниями по кибербезопас-

ности, обновили 
сетевое обору-
дование. Этот 
инцидент еще 
раз доказал нам, 

что инфор-
маци-

онная 
без-

опасность, особенно в сфере 
медиа, является не только 
техническим вопросом, 
но и важной частью го-
сударственной безопас-
ности. Необходимо по-
стоянно инвестировать в нее 
и принимать превентивные 
меры в этом направлении», 
– отметил член правления 
Global Media Group.

СОВЕРШЕННО 
ОСОБЫЙ СЛУЧАЙ
Председатель комиссии 
Милли Меджлиса по проти-
водействию внешнему вме-
шательству и гибридным 
угрозам Рамид Намазов 
заявил, что предварительный 
анализ хакерской атаки на 
информационные ресурсы, 
входящие в Global Media Group, 
показывает, что внутренняя 
инфраструктура была заражена 
вредоносным программным 
обеспечением, 
а центральная система управле-
ния полностью захвачена. «По-
сле оказания необходимой под-
держки наблюдались попытки 
кибератак на восстановленные 
интернет-информационные ре-
сурсы, но они были предотвра-
щены», – сказал Р.Намазов. 
Расследование привело к опре-
делению IP-адресов и доменов, 
использованных во время ата-
ки, включая все связи группы. 
Р.Намазов отметил, что атаки 
получали поддержку и с вну-
тренних IP-адресов. Было уста-
новлено, что некоторые лица, 
участвовавшие в кибератаке, 
находились на территории 
нашей страны, даже было 
определено, в каком отеле 
они проживали. «Речь идет об 
иностранцах. Это показывает, 
что данный случай не являет-
ся обычной кибератакой», – 
подчеркнул Р.Намазов.

В ходе общественных обсуж-
дений член правления 
Совета прессы, председа-
тель Профсоюза журна-
листов Мушфиг Алескер-
ли призвал общественные 
организации страны обра-
титься с протестом к россий-
ской стороне.
«Во время Отечественной 

войны и антитеррористиче-
ских операций ряд азер-
байджанских сайтов в 
этой стране (в России) 
были заблокированы. 
Это были сайты, рас-
пространяющие 
в основном 
информацию 
на русском 

языке. Я считаю, что в связи 
с атаками 20 февраля 

следует выступить с 
заявлением протеста 
к российской сторо-
не как минимум на 

уровне обще-
ственных ор-
ганизаций», 
– отметил 

Мушфиг Алескерли.
А Рамид Намазов подчер-
кнул, что выявление источ-
ников и мотивов кибератаки, 
совершенной 20 февраля 
одной из самых мощных ки-
бершпионских групп в мире 
на ряд азербайджанских 
медиаресурсов, показало 
эффективность националь-

ных усилий в сфере ИКТ под 
руководством Президента 
Ильхама Алиева.
«Можете быть уверены: 
сегодня наше государство 
способно нейтрализовать лю-
бую киберугрозу, вне зависи-
мости от ее формы, а также 
выявить ее источник», – ре-
зюмировал Р.Намазов.

По словам Р.Намазова, 
атака была осуществлена 
на высоком техническом 
уровне со стороны ки-
бершпионской группы 
APT29 (Cozy Bear, также 
известной как Midnight 
Blizzard и The Dukes), 
связанной с российскими 
структурами. Эта группа 
специализируется на 
кибер- операциях особой 
важности, в том числе 
против правительствен-
ных учреждений, ди-
пломатических миссий, 
энергетического сектора, 
обороны и СМИ.
«Это вызывает сожа-

ление», – отметил 
Намазов, добавив, что 
это противоречит поло-
жениям Декларации о 
союзническом взаимо-
действии между Азер-
байджаном и Россией, а 
также духу двусторонних 
отношений. Он отметил, 
что по итогам киберпси-
хологического анализа 
установлена и возмож-
ная причина атаки. В 
качестве мотива названо 
прекращение деятельно-
сти Российского инфор-
мационно-культурного 
центра «Русский дом», 
не зарегистрированного 

как юридическое лицо 
в Азербайджане, и об-
суждение ликвидации 
представительства «Рос-
сии Сегодня» (Sputnik) в 
Азербайджане. «Именно 
из-за этих процессов, 
имеющих косвенные 
политические 
мотивы, про-
изошло это 
кибервмеша-
тельство», 
– отме-
тил де-
путат.

КТО СТОИТ ЗА КИБЕРАТАКОЙ 
НА АЗЕРБАЙДЖАНСКИЕ СМИ

 РамиB НамазоCОрхан МамеBоC 

КТО СТОИТ ЗА КИБЕРАТАКОЙ 
НА АЗЕРБАЙДЖАНСКИЕ СМИ

Мушфиг Алескерли



Говоря о перспективах 
реализации положений о 
стратегическом партнерстве 
между Грузией и Арменией, 
стороны обсудили вопро-
сы упрощения процедур 
посещения гражданами 
Армении и Грузии их стран. 
В этом контексте обсуждена 
и перспектива обеспечения 
свободы взаимных визитов, 
в том числе на основе прин-

ципа открытых границ.
Между Арменией и Гру-
зией действует безвизо-
вый режим, и в целом 
граждане Армении могут 

свободно посещать Грузию, 
но несмотря на это, не-

которые нюансы все 
же существуют. 

Например, 
внутренние 
армянские 
паспорта 
старого об-
разца 
(в виде 

книжки) больше не прини-
маются. Для въезда требу-
ется заграничный паспорт. 
При пересечении границы 
на личном авто необходимо 
иметь грузинскую автостра-
ховку и предъявить права 
международного образца, 
чего у многих армянских 
водителей нет.
В контексте двусторонних 
отношений это очень важ-
ная тема, особенно в свете 
реализации туристического 
сообщения. Армения оста-
ется в тройке лидеров по 
числу туристов в Грузии, 
уступая лишь Турции и 
России. Согласно статисти-
ческим данным, в 2024 году 
Грузию посетили 948,3 тыс. 
туристов из Армении. Одна-
ко в последнее время число 
поездок граждан Армении в 
Грузию незначительно со-
кратилось. Эксперты усма-
тривают в этом и некоторые 
сложности, наблюдающиеся 

при пересечении границы.
Встречаясь со своим ар-
мянским коллегой Ваагном 
Хачатуряном, Михеил Ка-
велашвили анонсировал 
проведение Дней грузин-
ской культуры в Ереване 
5-7 июня этого года, а также 
запланировал аналогичное 
мероприятие армянской 
культуры в Тбилиси в 2026 
году. Эти инициативы, на-
правленные на укрепление 
культурных связей между 
двумя народами, должны 
способствовать созданию 
благоприятного фона для 
углубления политического 
диалога.
Еще больше благоприятно-
му фону для двустороннего 
диалога должна способство-
вать позитивная динамика 
в региональных процессах. 
Возможна ли она в нынеш-
них условиях? Ответ на этот 
вопрос должна дать армян-
ская сторона.

В ПОИСКАХ ТРОЙСТВЕННОГО 
ФОРМАТА
В ПОИСКАХ ТРОЙСТВЕННОГО 
ФОРМАТА
Желание Тбилиси уделять боль-
ше внимания укреплению своей 
роли в регионе Южного Кав-
каза укладывается в стратегию 
грузинских властей играть роль 
фасилитатора политического 
диалога в регионе, быть движу-
щей силой в процессе его геопо-
литической регионализации.
На фоне серьезных противоре-
чий, наметившихся в отноше-
ниях Грузии со странами Запа-
да, Тбилиси стремится укрепить 
свои позиции в региональной 
политике, чтобы органически 
встроиться в систему регио-
нальных отношений, быть их 
важнейшим элементом. И тем 
самым повысить свою геополи-
тическую капитализацию.
Неслучайно в ходе проведен-
ных встреч одной из основных 
обсуждаемых тем было разви-
тие многофункционального 
диалога на Южном Кавказе с 
участием всех трех стран. Ранее 
в Баку эта тема также обсу-
ждалась, и азербайджанская 
сторона приветствовала пред-
ложения Грузии стать площад-
кой для организации подобного 
диалога.
В ходе переговоров с пре-
мьер-министром Армении 
Николом Пашиняном Каве-
лашвили особо подчеркнул, что 
недавняя трехсторонняя встре-

ча заместителей министров 
иностранных дел Грузии, Арме-
нии и Азербайджана в Тбилиси 
показала готовность Грузии 
содействовать диалогу, миру и 
стабильности в регионе. Пре-
зидент Грузии также выразил 
надежду, что в будущем работа 
в данном формате между тремя 
странами продолжится.
Как известно, армянская сторона 
идет на подобный диалог с опре-
деленными оговорками. Ереван 
не торопится отдавать приори-
тет выстраиванию региональной 
системы отношений и проявляет 
сдержанность в участии в южно-
кавказском формате сотрудни-
чества, особенно в инициативе 
так называемого «тройственного 
формата Грузия-Азербайд-
жан-Армения», который ак-
тивно продвигает Тбилиси. 
Политический диалог в 
рамках южнокавказ-
ской платформы, по 
мнению армянской 
стороны, должен фо-
кусироваться на общих 
темах и представлять 
собой на нынешнем 
этапе лишь не-
формальное 
общение 
представи-
телей трех 
стран по 
широкому 
кругу инте-

В Ереване усматривают в южнокавказском 
формате некую опасность, что Азербайджан 
и Грузия, которые определили для себя 
четкие правила в реализации транспорт-
ных, энергетических и прочих ключевых 
региональных проектов, просто навяжут 
Еревану свои условия участия в них. Кроме 
того, некоторые политики и представители 
лидеров мнений в Армении рассматривают 
этот формат в качестве «турецко-азербайд-
жанской инициативы», в которой Грузия 
выполняет функции нейтрального по-
средника. Поскольку Турция является 
ключевым партнером Грузии и со-
юзником Азербайджана, в Армении 
опасаются, что такой формат будет 
предвзятым и не станет отражать ее 
интересы.
Однако это больше неоправдан-
ные фобии, рудимент мыш-
ления прежних лет, когда 
Баку и Анкара рассматри-

вались в качестве экзистенциальной угрозы 
для Еревана, нежели отражающее реальную 
картину положение дел.
По крайней мере, находясь в Ереване и 
встречаясь с высшим руководством Арме-
нии, Михаил Кавелашвили пытался убедить 
их в обратном. Для Грузии процесс прими-
рения между Арменией и Азербайджаном 
открывает новые геополитические возмож-
ности. Неслучайно спустя несколько лет 
после 44-дневной войны и через несколько 

месяцев после того как Азербайджан пол-
ностью восстановил контроль над всей 

своей территорией Тбилиси и Ереван 
заключили соглашение о стратеги-
ческом партнерстве. Сегодня Грузия 
и для Азербайджана, и для Армении 
является стратегическим партнером, 

что создает определенные преиму-
щества для реализации внешне-
политических инициатив этой 
страны.
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ИЛЬГАР ВЕЛИЗАДЕ

Президент Грузии Михеи- .аве-ашви-и 2овер-
ши- первый офи8иа-9ный визит в Армению 
28-29 апре-я. Он 2та- вторым по2-е Азербайд-
жана зарубежным визитом грузин2кого пре-
зидента. Это может 2видете-92твоват9 о теку-
щих внешнепо-итиче2ких приоритетах Грузии.

Будни стратегического партнерства

ТБИЛИСИ СТРЕМИТСЯ У.РЕПИТЬ СВОИ ПОЗИЦИИ В РЕГИОНАЛЬНОЙ ПОЛИТИ.Е

Страхи и фобии Еревана

Михеил Кавелашвили 

Ваагн Хачатрян
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17-19 июня в Баку 
пройдет 29-я Гене-
ральная ассамблея 
Европейской органи-
зации налоговых ад-
министраций (IOTA).
Тема мероприятия 
– «Адаптивные и гиб-
кие налоговые адми-
нистрации в быстро 
меняющейся среде». 
Участники обсудят ин-
новационные подходы 
и инструменты для 

повышения эффектив-
ности налогового ад-
министрирования.
В рамках ассамблеи 
также планируется 
проведение выставки 
технологий и плат-
форм для оптимиза-
ции работы налоговых 
органов.
В 2024-2025 годах 
Азербайджан осущест-
вляет председатель-
ство в IOTA.

Внесены изме-
нения в список 
недвижимых 
памятников исто-
рии и культуры 
Азербайджана 
государственного 
значения. Соответ-
ствующее поста-
новление подписал 
премьер-министр 
Али Асадов. 
Согласно докумен-
ту, памятниками 

архитектуры при-
знаны Мечеть 
Гейдара (2012-
2014), баладжар-
ская церковь Свя-
того Варфоломея 
(начало ХХ века), 
мечети, овданы, 
бани, а также зда-
ние Агентства гео-
дезии и картогра-
фии на проспекте 
Ататюрка, постро-
енное в 1980 году.

Компания SOCAR Green 
LLC и Universal Energy Co 
Ltd подписали Меморандум 
о взаимопонимании для 
изучения возмож-
ностей совместной 
реализации проектов 
в области возобнов-
ляемой энергетики в 
Азербайджане.
Соглашение закла-
дывает основу для 
сотрудничества в ре-
ализации проектов в 
сфере солнечной и ветровой 
энергетики (на суше и на 
море), а также в области 
систем хранения энергии, с 

целью укрепления инфра-
структуры возобновляемой 
энергетики в стране.
«Документ предусматри-

вает совместные усилия 
в разработке проектов, 
EPC (инжиниринг, за-
купки и строительство) 
и O&M (эксплуатация и 

техническое об-
служивание). Это 

стратегическое 
партнерство явля-

ется важным ша-
гом на пути продвижения 
устойчивых энергетических 
решений в регионе», –  
заявили в SOCAR Green.

ЦЕРКОВЬSOCAR GREEN И ВИЭ СВЯТОГО 
ВАРФОЛОМЕЯ 

НАЛОГОВИКИ СЪЕДУТСЯ НАЛОГОВИКИ СЪЕДУТСЯ 

В БАКУВ БАКУ

1 мая стартовал прием у.а/ихся в перв1й класс – .ерез портал www.mektebeqebul.edu.az

Очередная группа бывших 
вынужденных переселенцев 
прибыла в город Ходжалы.
Как сообщили Report в 
отделе по связям с обще-
ственностью Службы вос-
становления, строительства 
и управления в г.Ханкенди, 
Агдеринском и Ходжалин-
ском районах, на этом этапе 
в город вернулись 137 жите-
лей – 33 семьи.
Переселившимся в Ходжалы 
жителям вручили ключи от 
новых квартир.
Таким образом, с учетом се-
годняшнего этапа переселе-
ния общее число семей, пе-
реехавших в город Ходжалы, 
достигло 85, а число жителей 
– 341 человека.
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РАЯ АББАСОВА

!ИЗНЬ, ПОВЕРЬТЕ, ВЕ,ИКИ. Д0Р! 1Ы 30СТО З0БЫВ0Е1 О ЕЕ БЫСТРОТЕ3НОСТИ, ДУ10Е1, 3ТО ВСЕ ЕЩЕ ВПЕРЕДИ, 0 ОН0 БЕ!ИТ БЕЗ ОГ,ЯДКИ... 

1узыкальный колледж при Национальной консерватории – одно из связующих звеньев, которое вот уже без малого 130 лет 
играет заметную роль в системе музыкального образования 0зербайджана. ,егендарные руководители и выпускники 

этого славного учебного заведения вписали немало ярких страниц в историческую летопись страны.

 С 2001 года Музыкальный кол-
ледж возглавляет заслужен-
ный деятель искусств Азер-
байджана, доктор философии 
в дисциплинах «Образование 
и педагогика», кавалер ордена 
Əmək, профессор Назим Кязи-
мов. 
l Свое назначение на пост ди-
ректора ныне Музыкального 
колледжа при Национальной 
консерватории я принял с боль-
шим волнением, так как сам 
являюсь выпускником этого 
учебного заведения. Но в годы 
моей учебы колледж (как и поз-
же, вплоть до 2000 года) назы-
вался Бакинским музыкальным 
училищем им.Асафа Зейнал-
лы и располагался по адресу: 
ул.Горького, 8, – рассказывает 
Н.Кязимов. – После сильного 
землетрясения 2000 года зда-
ние училища нуждалось в ка-
питальном ремонте, к тому же 
остро стояла проблема нехватки 
учебных площадей, вызванная 
разросшимся количеством уча-
щихся. В 2002 году нам было 
предоставлено расположенное 
в центре города трехэтажное 
здание, вдвое превосходящее 
площадь предыдущего: теперь 
у нас появился концертный зал 
на 250 человек, солидная би-
блиотека, светлые просторные 
учебные аудитории... 

l Я, как и многие другие вы-
пускники в свое время му-
зыкального училища, про-
ходя мимо старого здания, 
невольно замедляю шаг, 
чтобы отыскать глазами 
окна классов, где некогда 
проходили наши занятия. 
Бакинское музыкальное 
училище с гордостью носи-
ло имя Асафа Зейналлы, ко-
торое сохранилось во мно-
гих справочных изданиях и 
в обиходной речи.

l Такая память заслужена: 
Асаф Зейналлы вошел в исто-
рию не только как первый 
национальный композитор, по-
лучивший образование в стенах 
Азербайджанской государствен-
ной консерватории, но и как 
яркий новатор. Неслучайно ве-
ликий Узеир Гаджибейли столь 
высоко ценил этого необычайно 
талантливого студента. Многие, 
возможно, не знают, что на про-
тяжении 20 лет (1933-1953 гг.) 
Азербайджанская государствен-
ная консерватория (ныне БМА 
им. Уз.Гаджибейли) носила имя 
Асафа Зейналлы. Народный 
артист Азербайджана компози-
тор Тофик Бакиханов передал 
в наш архив копию своей кон-
серваторской зачетной книжки, 
где, как говорится, черным 
по белому написано название 
учебного заведения с присво-
енным ему именем Асафа Зей-
наллы. Такому увековечению 
памяти способствовал сам Узе-
ир Гаджибейли, считавший, что 
консерватория должна носить 
имя своего первого выпускни-
ка-композитора, получившего 
профессиональное образование 
в ее стенах. 
Но после ухода из жизни 
Узеирбека представители со-
ответствующих структур обра-
тились к родным А.Зейналлы 
за разрешением передать его 
имя музыкальному училищу, а 
консерватории присвоить имя 
основоположника азербайд-
жанской классической музыки 
– Узеира Гаджибейли. Ответ 
был вполне предсказуемым: 
«Такое решение спра-
ведливо, ведь Узеир-
бек был педагогом 
Асафа».
И хотя имя А.Зей-
наллы, к великому 
сожалению, не 
перешло кол-
леджу, мы 
бережно 

храним память о безвремен-
но ушедшем композиторе, 
стараемся пропагандировать 
его творчество. В колледже 
установлена скульптура Асафа 
Зейналлы, в одном из классов 
представлено пианино, пода-
ренное ему самим Узеирбеком, 
мы располагаем внушительным 
архивом фотодокументов, отра-
жающих деятельность первого 
национального композитора 
страны. 

l  Вам удалось внести лич-
ный вклад в увековечение 
памяти Асафа Зейналлы, 
написав и опубликовав 
монографию к 100-летию 
композитора. Немалый 
интерес представляют и 
другие изданные вами кни-
ги, посвященные жизни и 
творчеству Сеида Рустамо-
ва, Адыля Герая, 
а также юбилейное издание 
к 110-летию Музыкального 
училища им. Асафа Зейнал-
лы. 

l  Многое в моей деятельно-
сти объясняет тот факт, что 
в свое время я окончил два 
вуза – Азербайджанскую госу-
дарственную консерваторию 
имени Узеира Гаджибейли по 
классу тара и филологический 
факультет Азербайджанского 
государственного университета. 
Именно поэтому счел своим 
долгом написать книги о лич-
ностях, с которыми меня пере-
секала судьба. Не смог обойти 
вниманием и учебное заведе-
ние, в котором некогда учился, 
а сегодня счастлив работать. 
Так, в издании, приуроченном 
к 110-летию музыкального учи-
лища, постарался проследить 
весь путь становления учебного 

заведения, отметить 
значимость тех 

личностей, 
которые 

стояли у истоков национального 
музыкального образования. 
Работая над книгой об Асафе 
Зейналлы, испытывал противо-
речивые чувства: с одной сто-
роны – восхищение талантом, 
масштабом мышления молодо-
го композитора, с другой – вну-
треннее сопротивление обсто-
ятельствам, вырвавшим столь 
яркое дарование из жизни в 
23 года. Сколько нереализо-
ванных замыслов, новаторских 
идей ушло вместе с ним! 
Я испытываю благодарность к 
моим дорогим учителям. В уни-
верситете нам читали лекции 
Мир Джалал Пашаев, Ага Муса 
Ахундов, Юсиф Сеидов – ис-
тинные представители высокой 
профессуры. Помнится, ко 
времени моей первой универ-
ситетской сессии я уже окончил 
музучилище. Мир Джалал му-
аллим во время экзамена поин-
тересовался моим социальным 
положением и, узнав, что я пре-
подаю по классу тара, с особым 
чувством продекламировал зна-
менитые строки Мушвига: «Oxu 
tar, oxu tar, səni kim unudar!».
А в Азербайджанской государ-
ственной консерватории меня 
зачислили в класс народного 
артиста Азербайджана профес-
сора Сеида Рустамова – компо-
зитора и педагога, творчеством 
которого я восторгался с дет-
ства. На первом же занятии, уз-
нав, что я окончил филологиче-
ский факультет, Сеид муаллим 
сказал пророческие слова: «В 
будущем твое образование тебе 
поможет»…
В моей библиотеке хранится 
написанная Эльмирой ханым 
Абасовой брошюра «Сеид Руста-
мов» с дарственной надписью 
моего педагога: «С наилучшими 
пожеланиями очень способному 
и чуткому музыканту Назиму 
Кязимову, по воле судьбы и 
искусства ставшему моим сту-
дентом».

Великий 
Узеир 

Гаджибейли 
высоко це-
нил этого 

необычайно 
талантли-

вого сту-
дента l Что вы думаете о 

жизни?
l ǿто думаю? При всех 
сложностях жизнь про-
должается, ставя перед 
нами все новые и новые 
вопросы, задачи, требу-
ющие решения. Я ведь 
не просто так об этом 
говорю, это не романтиче-
ский порыв, а жизненный 
опыт. Расскажу одну исто-
рию. 19 мая 1978 года мы 
с супругой вылетели тогда 
еще в Ленинград с целью 
присутствовать на защите 
диссертации ближайшего 
родственника. Но самоле-
ту пришлось совершить 
вынужденную посадку 
на картофельном поле. 
К счастью, пассажирам 
была оказана своевремен-
ная помощь: как только 
нас отвезли на безопасное 
расстояние, самолет взор-
вался… 
ǿерез несколько дней я 
должен был играть на 
экзамене. В каком я на-
ходился состоянии, гово-
рит следующий факт: во 

время исполнения слышу 
голос Сеида Рустамова, 
который кричит: «Остано-
вись! Ты начал играть мой 
Концерт для тара и пере-
шел на Концерт Ханмаме-
дова! Иди, неделю отдох-
ни, приди в себя, а потом 
приходи на экзамен!». 
ǿерез неделю я успешно 
сдал экзамен, получив 
наивысший балл. 
Вот уже 47 лет ежегодно 
19 мая я отмечаю свой 
второй день рождения и 
на протяжении всей пода-
ренной мне жизни стара-
юсь делать добрые дела. 
Жизнь, поверьте, великий 
дар! Мы часто забываем о 
ее быстротечности, дума-
ем, что все еще впереди, а 
она бежит без оглядки. В 
жизненной суете я всегда 
помню о том, что долж-
ность сегодня есть, а зав-
тра нет – надо при любых 
обстоятельствах оставать-
ся ǿеловеком. 
Этому принципу я стара-
юсь следовать всю свою 
жизнь.

О внимании и чуткости Сеид 
муаллима говорят многие 
факты. Приведу один из них: в 
1974 году меня, студента очно-
го отделения консерватории, 
забрали в армию. Два месяца 
я прослужил в Волгограде, 
затем нашу часть перебросили 
в Баку. Сеид муаллим добился 
для меня разрешения трижды 
в неделю посещать занятия 
в консерватории, благодаря 
чему я не потерял год обуче-
ния. 
Свою первую монографию я 
написал о жизни и творчестве 
Сеид муаллима, выразив тем 
самым глубокое уважение к 
памяти любимого учителя. 

l А тар продолжает при-
сутствовать в вашей жиз-
ни?
l Я с ним неразлучен. Он 
здесь, всегда со мной...
Наш диалог проходил в ка-
бинете Н.Кязимова. Под-
нявшись из-за стола, Назим 
муаллим подошел к роялю, 
на котором лежал красиво 
инкрустированный перламу-
тром тар. Бережно взяв его 
в руки, он заиграл, с любовью 
и нежностью, прикасаясь к 
струнам любимого инстру-
мента. 
l Уверен, я стал бы отличным 
исполнителем, если бы не мой 
рост под два метра: трудно 
представить себя рядом с дру-
гими музыкантами – не очень 
хорошо смотрелось бы.
 
l Позволю себе заметить: 
что касается карьеры, то 
вам удалось реализовать 
свой творческий потенци-
ал в сфере образования.
l Так получилось, что я 
с 22 лет на руководящей рабо-
те. Начал с педагога в али-бай-
рамлинской школе, чуть позже 
стал завучем, затем меня 
назначили директором. Сле-

дующие девять лет проработал 
в Министерстве образования: 
инспектор – главный инспек-
тор – заместитель начальника 
управления и, наконец, пред-
седатель месткома. Предложе-
ние возглавить Музыкальный 
колледж я встретил неодно-
значно, так как на повестке 
дня в то время стояло множе-
ство сложнейших организаци-
онных проблем. 
К счастью, удалось разрешить 
большинство из них. 

l Что радует вас сегодня и 
что огорчает?
l Бесконечно радует спло-
ченность азербайджанского 
народа, его вера и поддержка 
политики руководства страны. 
Думаю, разделю всеобщие 
чувства, вызванные возвра-
щением нашей святыни – ка-
рабахской земли, без малого 
30 лет находившейся в руках 
оккупантов. 44-дневная война, 
завершившаяся под руковод-
ством нашего Президента и 
Верховного главнокоманду-
ющего Ильхама Алиева бли-
стательной победой, – самое 
большое счастье, которое 
может испытать гражданин 
Азербайджана и мыслящие 
объективными категориями 
представители международ-
ного прогрессивного челове-
чества. 
В этой справедливой со сто-
роны Азербайджана войне 
приняли участие 20 студентов 
нашего колледжа, пятеро из 
которых стали шехидами – 
все талантливые, красивые, 
воспитанные. Они могли бы 
сказать свое слово в искусстве, 
но… Трудно говорить о таких 
потерях... 
У меня в телефоне сохране-
на видеозапись, на которой 
дошедший до Ȁуши наш сту-
дент Азизбей Мурадов, узнав 
о полном освобождении азер-

байджанской святыни, взял 
гармонь и заиграл, да так, что 
звуки его инструмента разнес-
лись над всей освобожденной 
карабахской землей. Позже 
он отправил нам эту запись, и 
все, кто смотрел ее, не могли 
сдержать слез. Мы были по-
ражены: как Азизбей пронес 
с собой через все военные ис-
пытания гармонь? Оказалось, 
ему доверили армейский ин-
струмент. После победы Азиз-
бей вернулся и продолжил 
службу в системе МВД. Но в 
непростой для страны момент 
вновь оказался в рядах защит-
ников Отечества. Пройдя та-
кой сложный победный путь, 
Азизбей в ходе однодневной 
антитеррористической опе-
рации подорвался на мине. 
Весть о его гибели болью ото-
звалась в наших сердцах… 
– Каждый день, проходя мимо 
установленного в колледже 
стенда с фотографиями шехи-
дов, замедляю шаг. Смотрю на 
наших героев, мысленно бла-
годарю их, склоняя голову пе-
ред памятью Эльвина Исизаде 
(2001 года рождения), Алима 
Ибрагимова (1993), Тамерлана 
Махмудова (1995), Забидуллу 
Мамедова (2000), а теперь еще 
и Азизбея Мурадова… 
Тамерлан Махмудов год 
проучился в Сумгайытском 
музыкальном колледже. Со 
своей стороны, зная о его 
проблемах – Тамерлан воспи-
тывался в детском доме, – мы 
обратились в соответствующие 
инстанции с просьбой о его 
переводе в наш колледж. В 
процессе учебы юноша проя-
вил себя как талантливый ту-
бист, но уже отслужив в армии, 
в ответственный для страны 
момент Тамерлан, не раздумы-
вая, добровольцем ушел вое-
вать. Несостоявшиеся судьбы, 
нереализованные таланты – 
это больно, неприемлемо… 

Назим 
Кязимов

МОЙ ВТОРОЙ
ДЕНЬ РОЖДЕН,Я

Я НЕРАЗЛУЧЕН С ТАРОМ, Я НЕРАЗЛУЧЕН С ТАРОМ, 
ОН ВСЕГДА СО МНОЙОН ВСЕГДА СО МНОЙ
НАЗ,М КЯЗ,МОВ:НАЗ,М КЯЗ,МОВ:
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Частные инвесторы все больше 
используют возможности круп-
ных промышленных зон. И в 
этом смысле обширные терри-
тории с налаженными произ-
водствами, льготным режимом 
и всесторонней господдержкой 
резидентов все чаще восприни-
маются как непремен-
ное условие целевого 
прогресса. Теперь 
отсюда берет на-
чало развитие 
ненефтяной эко-
номики и рынка 
занятости. 

НЕ РАДИ ФАКТА 
Промзоны работа-
ют на привлечение 
местных и внешних ин-
вестиций, технологическое 
перевооружение и решение 
целого перечня прочих задач 
современной экономики, сле-
дует из заявления замминистра 
экономики Эльнура Алиева. 
Только за три года на произ-
водственных территориях в 
управлении Агентства развития 
экономических зон появилось 
еще 29 новых предприятий и 
96 резидентов. Их общий инве-
стиционный вклад уже превы-
сил миллиард манатов, а в пер-
спективе проекты поставщиков 
капитала дадут нашему рынку 
труда больше 10 800 новых ра-
бочих мест. 
По данным, приведенным зам-
министра на конференции ко 
Дню предпринимателя, рефор-
мы последних лет повысили 
прозрачность в экономике. 
Подвижки в нашем хозяйстве 
и выход предприятий из тени 
поддержали рост официаль-
ной занятости и бюджетных 
налоговых поступлений. Сре-

ди позитивных изменений 
– возрастающая социальная 
ответственность бизнеса, что 
обеспечило новый прорыв про-
изводственных зон. Ведь стро-
ительство индустриальных зон 
ведется не ради самого факта. 
Очевидно, что сейчас они 
играют ведущую роль в при-

влечении производственных 
компаний различных 

масштабов деятель-
ности, концентра-

ции инвестиций и 
создании гармо-
ничной производ-
ственной среды. 
К тому же круп-

ные производ-
ственные площадки 

становятся движущей 
силой экономики и 

рынка труда в Карабахе. 

САМЫЙ ЗЕЛЕНЫЙ ПРОМПАРК 
Благодаря господдержке 
и множеству преференций 
спецтерритории с развиты-
ми производствами, особым 
фискальным климатом и до-
ступом к инфраструктурным 
благам притягивают местный 
и иностранный бизнес в реги-
оны страны. Так решается еще 
и вопрос равномерного эконо-
мического развития перифе-
рии республики. А в качестве 
примера продолжающегося 
курса на современную инду-
стриализацию можно привести 
недавнее распоряжение главы 
государства о расширении тер-
ритории Балаханского пром-
парка.
Промышленный объект осна-
щен всей необходимой инфра-
структурой и используется для 
производства рентабельной 
продукции. И такая гибкость 
важна не только по широкому 
ассортименту конкурентоспо-

собных товаров и услуг. Самый 
зеленый промпарк важен еще 
и для особого вклада нашей 
страны в глобальные усилия по 
сдерживанию климатических 
изменений. Ведь ставка на 
промзоны означает не только 
прогресс ненефтяных отрас-
лей, но и зеленые перспективы 
хозяйственного роста. Все эти 
задачи достигаются за счет 
преимуществ, создаваемых для 
предприятий, включая реги-
страцию по принципу «одного 
окна», налоговые и таможен-
ные льготы.  
В ход идут практически все 
удобства для бизнеса. Ком-
пании получают готовую ин-
фраструктуру по принципу 
Plug&Play – «подключайся 
и пользуйся». В Балахан-
ском промышленном парке 
государство поддерживает 
предприятия по переработке 
отходов, помогает расширению 
рынков сбыта сырья и продук-
ции. Причем загрузка новых 
мощностей продолжается и на 
других производственных ком-
плексах. 
Например, готовится к откры-
тию Совместная российско-
азербайджанская индустри-
альная зона под управлением 
технополиса «Химград». Этим 
летом она примет пер-
вых резидентов в 
Сумгайытском хи-
мико-промышлен-
ном парке. Проект 
предусматривает 
площади с готовой 
промышленной 
инфраструк-
турой, на-
логовыми 
льготами и 
преферен-
циями для 
компаний.
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ДЖАВАД ИСКЕНДЕРОВ 

В целом же новый 
этап индустриали-
зации нашей рес-
публики возвестили 
сразу восемь про-
мышленных парков 
и четыре промыш-
ленных квартала. 
Всего в промзонах 
Азербайджана 
больше 130 рези-
дентов, и порядка 
70 уже приступили 
к производственной 
деятельности. В Ка-
рабахе, например, 
Агдамский пром-
парк и экономиче-
ская зона «Араз-
ская долина» уже 
привлекли сотни 
миллионов частных 
инвестиций. 
И результаты не за-
ставили себя дожи-
даться. Общие объ-
емы производства в 
промышленных зо-
нах превысили 13,5 
млрд манатов, 4,3 
млрд из которых 
пошли на экспорт. 
Главная цель таких 
производств – си-
стемная поддержка 
инвесторов. Поми-
мо широкого пе-
речня преференций 
в распоряжении 
компаний линии 
электропереда-
чи, подстанции, 
трансформаторы, 
распределительные 
пункты, волокон-

но-оптические 
линии, 

осо-
бенно 
совре-
мен-
ные 
до-

роги, и прочее. В 
индустриальных 
парках за счет го-
сударства созданы 
все условия, так что 
бизнесу остается 
вкладывать сред-
ства только в свое 
производство. Ну и 
вишенка на торте 
– налоговые и та-
моженные преиму-
щества. 
Доктор экономи-
ческих наук, про-
фессор Фикрет 
Юсифов обратил 
внимание на впе-
чатляющие резуль-
таты, достигнутые 
на пути к страте-
гически важным 
целям ненефтяной 
диверсификации. 
– Индустриали-
зация экономики 
наряду с развитием 
сельского хозяйства 
и его перерабаты-
вающих отраслей, 
поддержкой част-
ного предпри-
нимательства и 
созданием благо-
приятного климата 
для инвестиций 
являются слагаемы-
ми экономической 
базы, – говорит экс-
перт. – Именно эту 
задачу выполняют 
сегодня производ-
ственные и агро-
промышленные 
парки, создаваемые 
на освобожден-
ных территориях 
страны. И все эти 
цели – в основе 
стратегии развития 
приоритетных сфер 
отечественной эко-
номики.

В БАЛАХАНСКОМ П,ОМПА,К- .ОСУДА,СТВО ПОДД-,ЖИВА-Т П,-ДП,ИЯТИЯ ПО П-,-,АБОТК- ОТХОДОВ

Фикрет Юсифов

Цели и средстваПромышленность продолжает набирать обороты благодаря по-
ступательному росту числа и масштабов производственных зон. 
В этом главный смысл нового экономического взгляда на инду-
стриальную политику, помогающую раскрыть ее потенциал. 

Промзоны 
работают 

на привлечение 
местных 
и внешних 
инвестиций



Экономист Асиман 
Гулиев в свою очередь 
подчеркивает, что к 
введению данной меры 
необходимо подходить 
системно и с должной 
подготовкой. И сейчас 
кое-где в стране ис-
пользуются подобные 
расчеты, в частности в 
высших учебных заве-
дениях.
– Необходимо модер-
низировать трудовые 
отношения с учетом 
современных реалий. 
При правильном под-
ходе внедрение ми-
нимальной почасовой 
оплаты труда способно 
снизить объем перера-
боток и укрепить прин-
ципы социальной спра-
ведливости. Месячный 
МРОТ актуален при 
нормальной продол-

жительности рабочего 
времени, а почасовой 
особенно удобен для 
сфер, предполагающих 
неполную, сезонную 
занятость, проектные 
работы. Он может при-
меняться, например, в 
сфере торговли, обще-
пита, сельского хозяй-
ства. Международный 
опыт показывает, что 
почасовой МРОТ спо-
собствует большей 
гибкости рынка труда, 
особенно в контексте 
цифровизации и но-
вых трудовых моделей. 
Среди преимуществ 
также указывается по-
вышение прозрачности 
расчетов, снижение мо-
тивации к выплатам в 
«конвертах», рост офи-
циальной занятости 
и повышение доходов 

уязвимых категорий 
населения, в том числе 
молодежи, женщин 
и студентов, – заявил 
наш собеседник.
Эксперт считает, что 
необходимо изучить 
передовой опыт стран, 
уже осуществивших 
такой переход, и учесть 
все плюсы и минусы.  
Например, в Турции 
почасовой минимум 
официально не уста-
новлен, однако активно 
используется расчет-
ная почасовая ставка: 
месячный МРОТ делят 
на количество рабочих 
часов. Впрочем, такие 
факторы, как инфля-
ция и значительный 
уровень неформальной 
занятости, затрудняют 
контроль над соблюде-
нием стандартов.

Вице-президент Федерации 
профсоюзов «Хидмет-иш» Джа-
маладдин Исмаилов выражает 
обеспокоенность тем, что переход к по-
часовой системе может использоваться 

работодателями в своих интересах. 
– Им такая система будет даже вы-

годна: они смогут нанимать 
работника не на полный день, 
а только на половину или 
и того меньше. Работнику 
удастся в таком случае из-
бежать финансовых потерь, 
только если почасовой 
МРОТ будет весьма высок. 

Нужно гарантировать достойный прожи-
точный минимум, – отмечает он. 
Эксперт считает, что в условиях почасо-
вой оплаты возрастет риск давления на 
персонал с целью роста темпов выполне-
ния задач и увеличится доля неформаль-
ной занятости. ǿтобы избежать этого, не-
обходимо учитывать реальную ситуацию 
на рынке труда и степень защищенности 
сотрудников. Вопрос внедрения мини-
мальной почасовой оплаты труда должен 
решаться с привлечением всех заинте-
ресованных сторон – государственных 
структур, профсоюзов, бизнеса и граж-
данского общества. 

О том, что в Азербайджане 
система минимальной опла-
ты труда может измениться 
за счет внедрения почасового 
минимального размера труда 
(МРОТ), всерьез заговорили 
в прошлом году. Это нашло 
отражение в дорожной кар-
те на 2024 год по внедрению 
улучшений и коммуникаций 
в соответствующей области, 
основанной на отчете Business 
Ready Группы Всемирного бан-
ка. До 1 июня текущего года 
Министерство труда и социаль-
ной защиты населения должно 
подготовить соответствующие 
предложения. Сейчас по данно-
му поводу ведутся согласования 
с ведомствами. Подробности 
проекта пока не разглашаются, 
но общественность обязались 
держать в курсе происходяще-
го. 

К МЕЖДУНАРОДНЫМ 
СТАНДАРТАМ
В обозримом будущем в Азер-
байджане планируется внести 
порядка 200 поправок в Трудо-
вой кодекс. Они касаются зако-
нодательного закрепления по-
нятия «дистанционная работа», 
а также моментов, связанных с 
равной платой за равноценный 
труд, внедрение системы поча-
совой оплаты и др. 
Считается, что такой пере-
ход обусловлен стремлением 
адаптировать национальную 
систему трудовых отношений 
к современным требованиям и 
международным стандартам.  
Однако если отечественные 
эксперты осторожны в оценках 

этого новшества, то граждане 
гадают, чего от него ждать – 
преимуществ или негатива. 
Дело в том, что такая форма 
оплаты действует во многих 
странах мира, в частности в 
СȀА, где доходы различают-
ся в зависимости от штата, 
профессии и других нюансов. 
В Евросоюзе она составляет 
в среднем чуть более 33 евро. 
Наилучшие показатели среди 
стран-членов у Люксембур-
га – 55 евро в час. Какой бу-
дет минимальная почасовая 
оплата труда в Азербайджане, 
неизвестно, но, как считают 
экономисты, вероятнее всего 
тарифная сетка будет единой, 
независимо от региона. 
Экономист Эльданиз Ами-
ров считает, что особого вли-
яния на структуру заработных 
плат нововведение не окажет, 
однако сотрудники, чья заня-
тость будет регулироваться 
почасовой оплатой, получат 
возможность справедливо 
требовать компенсацию за пе-
реработку. Это, кстати, стало 
большой проблемой для азер-
байджанского рынка труда. 
По Трудовому контракту 
сотрудник работает 
положенные восемь 
часов, а в реальности – 
зачастую все 12, и никто 
это не компенсирует.  
По мнению эксперта, 
новая систе-
ма если и не 
искоренит 
такие факты, 
то хотя бы 
уменьшит 
их количе-
ство.  

В последнее врем, - н.с 
в стр.не все ч.ще об-
с-жд.етс, возможность 
переход. н. поч.сов-ю 
опл.т- тр-д.. К.к это из-
менит сит-.цию н. отече-
ственном рынке з.н,то-
сти, и кто больше выи?р.ет 
от нововведени, – р.бот-
ники или р.ботод.тели?

11ФИНАНСЫ
В АЗЕРБАЙДЖАНСКОЙ РЕСПУБЛИКЕ СОБИРАЮТСЯ ВНЕДРИТЬ ПОЧАСОВУЮ ОПЛАТУ ТРУДА

3 МАЯ 2025

ВРЕМЯ – ДЕНЬГИВРЕМЯ – ДЕНЬГИ

НИКА АСТРАЛЕВА 

Асиман Гулиев

 В Азербайджане 
планируе0с2 внес0и 

в Трудовой 
кодекс

Удобно для неполной занятости

Заинтересованные стороны

200 поправок



КТО ПОЛУЧИТ
РАБОТУ
КТО ПОЛУЧИТ
РАБОТУ
Грамотно выстроенные HR-про-
цессы помогают компаниям не 
только привлекать лучших специ-
алистов, но и удерживать их, соз-
давая комфортные условия труда 
и эффективную корпоративную 
культуру.
Сегодня рынок труда меняется 
стремительно: требования к канди-
датам ужесточаются, конкуренция 
среди соискателей растет, а рабо-
тодатели ищут не просто труже-
ников, а ценных профессионалов, 
способных быстро адаптироваться 
к новым вызовам. В таких услови-
ях вопросы карьерного роста, пра-
вильного поиска работы, а также 
разницы между настоящим HR и 
кадровым администрированием 
особенно актуальны.
Сегодня в гостях у «Каспия» Ми-
лана Рагимова – HR-дирек-
тор юридической компании, 
психолог, юрист по трудовому 
праву. Она поделилась своим 
опытом и профессиональным 
взглядом на ключевые вопросы, 
касающиеся трудового законода-
тельства, карьерного консультиро-
вания и проблем, с которыми стал-
киваются как работодатели, так и 
соискатели.

l Вы каждый день работаете с 
людьми, помогаете им найти 
свое место в жизни. А как вы 
попали в HR: насколько эта 
сфера вам по душе, и есть ли 
моменты, которые до сих пор 
удивляют вас?
l Карьеру я начинала в сфере 
безопасности – руководила стро-
ительной компанией, затем – ох-
ранной. В HR попала в начале 
2000-х, когда иностранная ком-
пания пригласила меня тренером 
по подготовке офицеров службы 
безопасности. Это была един-
ственная зарубежная охранная 
компания с четкими требованиями 
к обучению. Параллельно рабо-
тала HR-административным 
директором в американской 
компании, где требовался 
не кадровик по старому 
образцу, а полноценный 
HR-менеджер. Многие 
специалисты называют себя 
таковыми, но остаются ря-
довыми кадровиками, 
выполняя лишь 
учетные функции. 
Работодатели не 

до конца понимают разницу. Мне, 
как человеку, пришедшему в HR 
из управленческой среды, понятны 
все сложности работы с персона-
лом, но удивляет, что во многих 
компаниях подход к работе с со-
трудниками во многом вернулся к 
90-м годам.
l Часто говорят, что резюме 
– это визитная карточка кан-
дидата. Но ведь не секрет, что 
в них часто приукрашивают 
действительность или даже 
откровенно лгут. Умеют ли 
HR-специалисты распозна-
вать такие вещи?
l Мой проект работает с 2007 года, 
я консультирую специалистов по 
всему СНГ, а также в СȀА, Европе 
и на Ближнем Востоке. Проблемы 
везде одни и те же. Есть два типа 
соискателей: первый – профессио-
налы, которые не умеют грамотно 
представить свои знания, из-за 
чего часто проваливают интервью. 
Второй – люди, не обладающие 
нужными навыками, но составляю-
щие идеальное резюме и умеющие 
правильно подать себя. Если пред-
ставитель HR – профессионал, то 
он в первые десять минут поймет, 
кто перед ним. Если нет, то второй 
тип получает лучшие вакансии. 
Среди HR тоже встречаются люди, 
которые никогда не работали в 
профессии, но красиво расписали 
свой опыт. В моей базе данных 300 
тысяч резюме, и среди них нема-
ло тех, кто за 15 лет многократно 
переписывал информацию о себе, 
меняя даже образование и опыт 
работы. ǿаще всего они претенду-
ют на позиции регионального ди-
ректора и директора по продажам.
l Какой самый нестандарт-
ный ответ вы слышали на со-
беседовании и помогло ли это 
кандидату получить работу?
l В последнее время самый нестан-
дартный ответ – это честность в от-
ношении причин ухода с прошлого 
места работы. Соискатели редко 

говорят об этом открыто. 
Классическое собеседо-

вание давно превра-
тилось в игру, где HR 
задает шаблонные 
вопросы, а кандидат 
заготавливает «пра-
вильные» ответы. 
ǿтобы интервью 

было полезным, 
важно отходить 

от стандартных 
сценариев.
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ХАНУМ ГАДИРЛИ

l Порой кандидат боится за-
икнуться о зарплате, чтобы не 
спугнуть работодателя. А мож-
но ли, наоборот, так безграмот-
но преподнести себя, что сумма 
оклада уже не имеет значения?
l Вопрос зарплаты – один из самых 
важных на собеседовании. Я всегда 
указываю размер оплаты в объявле-
ниях, чтобы не тратить время – ни 
свое, ни соискателей.
l Какие навыки сегодня крайне 
важны для успешного трудо-
устройства? И есть ли что-то, 
о чем кандидаты забывают, 
а работодатели обращают осо-
бое внимание?
l Многие недооценивают 
софт-скиллы – гибкие навыки, свя-
занные с личностными качествами: 
коммуникация, умение работать в 
команде, ответственность, стрессо-
устойчивость. Даже если специалист 
обладает отличными профессио-
нальными знаниями, но не умеет 
взаимодействовать с коллегами и не 
проявляет инициативу, его шансы на 
трудоустройство снижаются.
Среди молодых специалистов на-
блюдается нехватка базовых про-
фессиональных навыков. Раньше 
выпускники технических вузов 
выходили на рынок труда, обладая 
основами проектирования, знали 
AutoCAD, ГОСТы и СНиПы. А сейчас 
многие приходят на работу без этого.
l Дайте совет человеку, кото-
рый давно уже ходит по собесе-
дованиям, но так и устроился 
на работу…
l Пусть обратится к карьерному 
консультанту. Иногда достаточно 
доработать резюме, сменить имидж, 
скорректировать стратегию поиска. 
Особенно сложно находить работу 
директорам и топ-менеджерам – 
чем выше позиция, тем дольше 
поиск. ǿастный сектор дегради-
ровал, а вот в государственном на-
блюдаются позитивные изменения. 
Например, грамотные специалисты 
теперь успешно проходят отбор и 
работают в TƏBİB.

l Есть люди, которые 
годами не могут най-
ти работу. В чем чаще 
всего причина – в их 
собственных ошиб-
ках или объективных 
факторах рынка? 
l Причин много. Одна 
из главных – корпо-
ративные стандарты. 
Даже если кандидат – 
отличный специалист, 
но не вписывается в 
корпоративный стиль, 
его резюме сразу отправ-
ляют в корзину. ǿастая 
проблема – слабая само-
презентация. Многие не 
умеют грамотно подать 
свой опыт. Кандидаты, 
которые часто меняют 
работу, вызывают нас-

тороженность. Их редко 
рассматривают, так как 
они зачастую оказыва-
ются конфликтными, 
требуют особых условий, 
но реальной пользы ком-
пании не приносят.
В частном секторе про-
цветает дискриминация. 
Например, на сайтах ва-
кансий можно встретить 
требования вроде: «Тре-
буется юрист, бухгалтер 
или кадровик, только де-
вушка до 30-35 лет». Еще 
один фактор – черные 
списки HR. Иногда туда 
попадают кандидаты по 
объективным причинам, 
но бывает, в них вносят 
коллег из соображений 
личной неприязни.Милана Рагимова 

В совреме((ом м)ре упр,вле()е персо(,лом 
).р,ет ключевую роль в р,зв)т)) б)з(ес,. 
HR (Human Resources) – (е просто к,дровый 
учет, , цел,я с)стем,, (,пр,вле((,я (, по)ск, 
,д,пт,ц)ю, мот)в,ц)ю ) р,зв)т)е сотруд()ков. 

Если 
кандидат – 
отличн,- 
с.ециалист, 
но не в.ис,-
вается 
в кор.ора-
тивн,- 
стиль, 
его резюме 
сразу 
от.равляют 
в корзину...

Первые шаги 

Самопрезентация



Всего участниками юбилейного 
ЕЭФМ стали 21 887 человек из 
116 стран мира, в том числе 
17 588 конкурсантов, 804 экспер-
та, 22 посла, 89 ректоров и про-
ректоров вузов стран СНГ. Эти 
цифры позволили организаторам 
заявить, что XV Евразийский 
экономический форум молодежи 
стал самым масштабным за всю 
историю его проведения.
Ученые и дипломаты, ректоры 
и проректоры, школьники и 
студенты обсуждали важнейшие 
вопросы, связанные с многопо-
лярностью современного мира, 
диалогом культур и интеграцией 
цивилизаций.
На торжественном открытии 
XV ЕЭФМ впервые выступил 
Чрезвычайный и Полномочный 
посол Азербайджанской Респу-
блики в Российской Федерации 
Рахман Мустафаев.
«Темы, которые вынесены сегод-
ня в повестку дня как лозунг этого 
форума, имеют огромное значе-
ние для установления справедли-
вого мирового порядка. Вопросы 
многополярности, интеграции, 
диалог цивилизаций, культур – 
это темы, которые волнуют чело-
вечество много столетий. И сейчас 
эти вопросы стали еще более акту-
альными!», – заявил Р.Мустафаев. 

Посол Азербайджана выразил 
надежду, что обсуждения в рам-
ках форума помогут руководи-
телям государств и организаций, 
экспертам сформулировать более 
справедливые, сбалансированные 
и значимые подходы к решению 
данных вопросов. Он отметил, что у 
Азербайджана большой опыт в ре-
шении подобных задач, ведь геогра-
фией и историей предопределено, 
что Азербайджан на международной 
арене всегда играл важную роль в 
сближении культур, религий, ци-
вилизаций. Это сформировало в 
нашей республике традиции толе-
рантности, взаимоуважения куль-
тур всех проживающих в стране 
народов. 
Коснувшись 
вопросов мно-
гополярности, 
посол Азер-
байджана 
заявил, 
что мы 
понимаем 
эту тему 
не только 
в установ-
лении 
баланса 
между 
ведущими 
европейски-

ми игроками, но и в том, чтобы 
дать возможность проявить себя 
странам, лишенным доступа к сы-
рью и ресурсам, которые долгое 
время находились под давлением 
политики колониализма. Возглав-
ляя Движение неприсоединения, 
«мы поставили задачу содейство-
вать возвышению голоса стран 
третьего мира, стран неприсое-
динения, в мировой политике и 
торговле».
Среди самых насущных путей 
интеграции Р.Мустафаев назвал 
активную роль Азербайжана в 
обеспечении энергобезопасности 

Восточной Европы и других 
стран, создание международ-
ного транспортного коридора 

Север-Юг, возрождение 
Великого шелкового 
пути. «Я призываю 
молодежь играть ак-
тивную роль во всех 
этих вопросах. Азер-
байджан готов при-
нять вас, готов поде-
литься с вами своим 
ценным опытом. 
Приглашаем вас к 
сотрудничеству», 

– завершил свою 
речь Чрезвычайный и 
Полномочный посол 
Рахман Мустафаев.

ЕЭФМ И ЕВРАЗИЙСКАЯ                 
СИНЕРГИЯ
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На III Медиафорум в 
рамках ЕЭФМ собрались 
представители ведущих 
СМИ СНГ. Его темой 
стало «Международное 
сотрудничество в сфере 
медиа: обмен опытом и 
лучшие практики». 
На пленарном заседании 
генеральный директор 
ИД «Комсомольская 
правда» Олеся Носова 
часть своего выступления 
посвятила применению 
в журналистике нейросе-
тей. «Интернет в погоне 
за скоростью выхода 
новостей, простотой их 
подготовки может терять 
в качестве и достовер-
ности. Нейросети позво-
лили создавать очень 
правдоподобные фейки... 
но журналисты солидных 
изданий проверяют ин-
формацию и несут ответ-
ственность за результат 
своей работы», – сказала 
О.Носова.
Интересной частью 
медиафорума стали 
мастер-классы: «Эф-
фективная работа медиа 
в социальных сетях», 
«Сила печатного слова», 
«Трансформация жанра 
интервью в современных 
медиа» и др.

Азербайджан на медиа 
форуме представлял 
главный редактор га-
зеты «Каспий» Вяче-
слав Сапунов. «Безус-
ловной ценностью фору-
ма в Екатеринбурге стали 
встречи с журналистами, 
экспертами из разных 
стран, широкий обмен 
опытом, знакомство с 
новыми трендами, с но-
выми профессиональны-
ми подходами, – сказал 
В.Сапунов. – Неформаль-
ные беседы с коллегами 
из России, Узбекистана, 
Кыргызстана и других 
стран позволили найти 
множество точек сопри-
косновения, убедиться в 
том, что все мы – пред-
ставители единого куль-
турного пространства. 
Живые сюжеты, случаи 
из практики, журналист-
ские лайфхаки – каждый 
охотно делился своими 
историями. Переходя с 
площадки на площадку, 
мы продолжали наш 
многочасовой диалог, 
который идеально со-
ответствовал ключевой 
теме XV ЕЭФМ – «Евра-
зийская синергия: много-
полярность – интеграция 
– диалог цивилизаций». 

XV Евразийский экономический фо-
рум молодежи длился четыре дня. 
В его рамках прошли десятки кон-
курсов, конгрессы для школьников, 
студентов и молодых ученых, встре-
чи послов иностранных государств 
со студентами, III Медиафорум, 
Международный дипломатический 
форум, форум ректоров вузов и даже 
соревнования по самбо. 
От Азербайджанской Республики 
в национальном туре победите-
лем Международного конкурса 
научно-исследовательских работ 
молодых ученых и студентов «Кон-
курентоспособность территорий» 
стал Мурад Казимов (секция «Ми-
кроэкономика»). Он же признан 

чемпионом в Международном фи-
нале конкурса. Победителем секции 
«Мезоэкономика» стал Омар Аба-
сов. В «Макроэкономике» лауреатом 
1-й степени стала Фидан Ахмедова, 
она же – лауреат 3-й степени в Меж-
дународном финале.
А чемпионкой Конгресса эконо-
мистов и финансистов признана 
студентка УрГЭУ Нурай Агабабаева, 
победившая в Международном кон-
курсе научно-исследовательских ра-
бот молодых ученых и студентов на 
иностранном языке «Социокультур-
ные связи как основа доверительных 
отношений в экономике».
Всего в конкурсах XV Евразийского 
экономического форума молодежи 

дипломы победителей и призеров 
получили более 100 участников.
Церемонию награждения открыл 
председатель оргкомитета форума, 
ректор УрГЭУ Яков Силин: «По-
здравляю молодых людей за сме-
лость и стремление проверить свои 
знания. В этом году было направ-
лено 17 тысяч работ, их оценивали 
более 800 российских и зарубежных 
экспертов. Выражаю благодар-
ность всем экспертам. Именно от 
вас зависит не только определение 
призовых мест, но и оценка научных 
стремлений, представленных работ. 
Возможно, именно вы открываете 
дорогу в жизнь нашим молодым ис-
следователям».
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Фидан Ахмедова Яков Силин

На III Медиафоруме

Азербайджанские таланты не подвели

Рахман Мустафаев
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Особое ме-
сто в меж-
дун-.одной 
н-учной 
колл-бо.--
ции з-ним-ет 
многолетнее 
сот.удничество 
-зе.б-йдж-н-
ских и г.узинских 
лите.-ту.оведов. В 
н-стоящее в.емя они 
.-бот-ют н-д совмест-
ным п.оектом 
«Шот- Руст-вели 
и Низ-ми Гянджеви».

АЗЕРБАЙДЖАНСКИЕ И ГРУЗИНСКИЕ ФИЛОЛОГИ РАБОТАЮТ НАД РЕЦЕПЦИЕЙ НИЗАМИ И РУСТАВЕЛИ В СОВРЕМЕННОЙ КУЛЬТУРЕ

ОРГАНИЧНООРГАНИЧНО  
ОБЪЕДИНЯЯ ТРАДИЦИИОБЪЕДИНЯЯ ТРАДИЦИИ

ОРГАНИЧНООРГАНИЧНО  
ОБЪЕДИНЯЯ ТРАДИЦИИОБЪЕДИНЯЯ ТРАДИЦИИ

l Выступая на одном из 
онлайн-заседаний, посвя-
щенных развитию азер-
байджано-грузинских 
литературных связей, 
президент НАНА акаде-
мик Иса Габиббейли на-
звал Низами Гянджеви и 
Ȁота Руставели (наряду 
с Хагани Ȁирвани и Мех-
сети Гянджеви) основопо-
ложниками Кавказского 
ренессанса. Низами и 
Руставели – такие разные 
личности. А что, на ваш 
взгляд, у них общего?
l Для поэтической речи 
этих двух великих мыс-
лителей характерны 
метафоричность и 
гиперболизация 
представлений. 
Это проявляется 
преимущественно 
в лирических от-
ступлениях, вставках 
и описаниях. Осущест-
вляется принцип макси-
мальной художественной 
выразительности. Низами и 
Руставели раскрывают пси-
хологические и ментальные 
стороны поэтического языка 
и словно создают закон мону-
ментальности, увеличивают 
расстояние между реальным 
и воображаемым, сознатель-
ным и бессознательным. 
В процессе гиперболизации 
объективность не только не 
теряется, но и становится бо-
лее убедительной, потому что 
производит не замену вещи 
или явления, а их трансфор-
мацию.
Кроме того, «Витязь в тигро-
вой шкуре», самый значи-
тельный текст грузинской 
литературы, написанный 
Руставели в эпоху позднего 
средневековья (XII-XIII вв.), 

несет в себе явный отпечаток 
средневековой европейской 
культуры и восточной лите-
ратуры, органично объединяя 
культурные традиции христи-
анского Запада и мусульман-
ского Востока. 

ВСЕГДА НА СВЯЗИ
l Год назад академик Га-
биббейли стал иностран-
ным членом Националь-
ной академии Грузии. 
ǿто вы можете сказать о 
наших ученых и вообще о 
НАНА? 
l Вашу Академию наук мы 

знаем еще с советских 
времен, видим, как 

стремительно она 
сейчас развивается. 
А ее президент – 
замечательный 
ученый-литерату-

ровед. Все возника-
ющие у нас вопросы 

по низамиведению мы 
согласуем только с ним. 
И человек он превосходный, 
и организатор науки талант-
ливый. Мы не раз бывали на 
форумах, которые проходили 
под руководством академи-
ка Габиббейли, и всегда эти 
мероприятия отличались вы-
соким уровнем организации, 
четким управлением. 
l Вы – университетский 
профессор, наверняка 
среди ваших студентов 
есть и этнические азер-
байджанцы. Насколько 
они успешны в учебе? 
Старательны ли? Ответ-
ственны? 
l У меня очень много 
студентов -азербайджанцев. 
Да, они очень любознатель-
ны, пытливы, всегда задают 
много вопросов – мы с ними 
и в чате постоянно на связи.

Проект реализуется Институтом 
грузинской литературы (ИГЛ) 
имени Шота Руставели Тбилисско-
го государственного университета 
и Институтом литературы имени 
Низами НАНА. Более подробно 
об этом и многом другом наш 
корреспондент побеседовала с ко-
ординатором проекта, заме-
стителем директора ИГЛ про-
фессором Макой Элбакидзе.

l Это ведь не первый ваш ви-
зит в Баку?
l Совершенно верно. Наши ин-
ституты сотрудничают не первый 
год, реализуя совместный проект 
«Шота Руставели и Низами Гян-
джеви». Первая его часть уже 
завершена, а результаты исследо-
ваний легли в основу книги, издан-
ной на двух языках – английском 
и грузинском. В печать она вышла 
в издательском доме Cambridge 
Scholars Publishing на английском 
языке (вторая редакция).
l Над второй частью проекта 
по-прежнему трудятся лите-
ратуроведы Грузии и Азер-
байджана?
l Проект продолжается на меж-
дисциплинарной основе еще и с 
искусствоведами и музыковедами. 
Первая часть была посвящена 
главным образом межкультурным 
связям, а сейчас мы работаем над 
современной рецепцией Низами и 
Руставели в современной культуре.

ПЕ,В-Е ПА,ТНЕ,- – БСУ
l Помимо ученых НАНА вы 
еще с кем-то из азербайджан-
ских исследователей сотруд-
ничаете?
l Да, мы не первый год весьма 
успешно взаимодействуем с 
коллегами из Бакинского сла-
вянского университета (БСУ). 
В частности, налажена прочная 
научная коллаборация 
с руководителем и научным 
консультантом проекта 
«Постбольшевизм и литерату-
ра» – доктором филологиче-
ских наук профессором Рахи-
лей Гейбуллаевой. 

В нынешний свой приезд мы тоже 
встретились с ней. Собственно, 
с этого университета и началось 
в 2008 году наше сотрудничество 
с азербайджанскими учеными. 
Потом уже стали знакомиться 
с литературоведами из Академии 
наук, работать над совместными 
проектами.
l Нынешний ваш визит 
в Баку был плодотворным?
l Как всегда, программа нашего 
пребывания в Азербайджане и на 
этот раз была чрезвычайно насы-
щенной. Это плодотворные рабо-
чие встречи и в академическом 
Институте литературы, и в БСУ, 
и празднование Дня азербайджан-
ской науки.

НАСТОЯЩИЕ, 
ИСК,ЕННИЕ Д,УЗЬЯ
l Какова сфера ваших науч-
ных интересов?
l Древнегрузинская литература, 
а если узко, в ее контексте – твор-
чество Шота Руставели. Этому 
посвящена моя кандидатская дис-
сертация. Помимо исследователь-
ской деятельности я еще преподаю 
в университете.
l Как вы считаете, что объе-
диняет наши страны, кроме 
научных связей?
l Мы – две кавказские страны, и 
это, конечно, налагает отпечаток 
и на наши страны. Нас роднит осо-
бая ментальность, душевность, го-
степриимство. Вот мы приезжаем 
в Баку и так радуемся этому, слов-
но приехали в свой родной дом. 
Нас так встречают! И, разумеется, 
мы отвечаем тем же нашим азер-
байджанским коллегам, которые 
за годы сотрудничества стали на-
шими настоящими, очень близ-
кими и искренними друзьями.
l А есть ли у вас в Баку лю-
бимые места?
l Мы любим побродить по 
Старому городу, Приморско-
му бульвару, полюбоваться 
Девичьей башней. И, конеч-
но, нам очень нравится ваша 
кухня. Она хоть и кавказская, 
но все же отличается от гру-
зинской.

Для поэтиче-
ской речи Низа-

ми Гянджеви 
и Шота Руста-

вели  харак-
терны мета-
форичность и 

гиперболизация 
представлений. 

Это прояв-
ляется преи-

мущественно 
в лирических 

отступлениях, 
вставках 

и описаниях 

ГАЛИЯ АЛИЕВА Основоположники 
Кавказского ренессанса

Мака Элбакидзе

Проект 
продолжается 
на междис-
циплинарной 

основе



В Баку состоялась премьера псевдо-
иммерсивного спектакля «Баку: 
сквозь Вселенную». ǵа сцене Ƕпер-
ной студии при Бакинской музы-
кальной академии происходило 
удивительное действо – нам пред-
ложили поучаствовать в вершении 
судеб человечества. В вину человеку 
вменяется множество вещей, и глав-
ное – он не выполняет функцию, за-
ложенную в него изначально: обере-
гать данное ему природой. Ƕт имени 
Вселенной выступают ǹоздатель и 
его жена. В спектакле они названы 
«Ассоциацией межгалактических 
гильдий». ǹоздатель, он же главный 
обвинитель, показывает пример 
уклонения людей от их предназна-
чения в виде четырех новелл. 
Действие происходит в Баку. В исто-
риях про врача, девушку-блогера, 
мать и дочь можно увидеть вполне 
характерные для нашего общества 
конфликты, основанные на предрас-
судках, эгоизме, псевдотрадициях. 
Здесь прослеживаются и общие для 
всего современного человечества 
тенденции. Вердикт суров: полное 
уничтожение!
ǵо у человечества появляется за-
щитник в лице жены ǹоздателя. 
Их словесная дуэль впечатляет: чего 
только стоит обсуждение любви – 
как великого чувства или простой 
химической реакции 2-фенилэти-
ламина. 
Жена-антагонист видит несоот-
ветствие поступков человека в 
его слабостях, заложенных самим 
обвинителем – ǹоздателем. ǹ дру-
гой стороны, эти слабости и есть 

великая сила человека. «Высшие» 
семейные ссоры ведутся на фоне 
пресс-конференции, устроенной 
«Ассоциацией межгалак-
тических гильдий» для 
журналистов Вселен-
ной. Ƕни задают во-
просы, наводящие на 
мысль о той или иной 
слабости человека и 
ее последствиях. В 
итоге доводы, пред-
ставленные женой и 
косвенно участни-
ками пресс-конфе-
ренции, подталки-
вают ǹоздателя к 
переосмыслению, 
и он дает чело-
вечеству еще 
один шанс.  
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ǹпектакль поставлен по 
мотивам новелл ǳалы Али-
евой-ǲлычковой и Ǵейхоша 
Абдуллаева и реализован 
творческим коллективом те-
атральной мастерской «Два 
стула». Это уже третья поста-
новка молодого театра. 
Ƿо словам художественного 
руководителя мастерской 
ǳалы Алиевой-ǲлычковой, 
изначально новеллы созда-
вались как сценарии для 
короткометражных филь-
мов. Ƿотом долго пылились 
в ящике, пока не пришло их 
время.
Автор четвертой новеллы – 
«Ȁестой этаж» – писатель 

Ǵейхош Абдул-
лаев. «ǻ него 
прекрасные 
рассказы, но-
веллы. Я назы-
ваю его азер-
байджанским 
Ƕ.Генри: в его 
новеллах мож-
но встретить 
простые чело-
веческие чув-
ства, счастье 
и страдания», 
– так отзывает-
ся о нем ǳала 
Алиева-ǲлыч-

кова. 

Благодаря Азербайд.ану планета Земля не была уничто.ена. Такой 
:ы:од напраши:ается после просмотра но:ого спектакля «Баку: ск:озь 
Вселенную» : Оперной студии при Бакинской музыкальной академии.

Главные роли в спектакле ис-
полнили непрофессиональные 
актеры Исмаил Алиев, Анаста-
сия ǳенковская и Инга Бахолди-
на. В постановке задействованы 
и реальные персонажи. Эпизо-
дическую роль одного из жур-
налистов, задающих вопросы 
ǹоздателю, сыграла журналист-
ка агентства АЗЕǸǺАДЖ Анара 
Ахундова. 
Ǹоль ее держалась в строгом се-
крете вплоть до выхода, 
а неожиданность заключалась 

в том, что на сцену журналистка 
вышла прямо из зрительного 
зала. 
– ǲонечно, я ощущала опреде-
ленную ответственность, хотя 
роль и была маленькая. 
ǳала Алиева-ǲлычкова в сво-
ем спектакле затронула очень 
важные темы. Ƕна объективно 
показала как отрицательные, 
так и положительные стороны 
общества, сделала это в каких-то 
сценах весело, в каких-то – даже 
трагично. ǵо финал у пьесы 

добрый и счастливый, потому 
что в нем есть любовь, надежда 
и добро. Ǵне было приятно уча-
ствовать в этом проекте и пона-
блюдать за процессом изнутри, 
– рассказала нам А.Ахундова. 
А помог театру увидеть свет 
продюсер Заур Алиев.
ǵезависимая театральная 
мастерская «Два стула» была 
основана в марте 2023 года 
и является членом 
Ассоциации деятелей русскоя-
зычных театров зарубежья. 

Ƿод звуки увертюры из 
известного фильма «Бура-
тино» поднялся занавес. 
Ƿеред зрителями возникла 
каморка папы ǲарло, в 
одиночестве грустившего у 
камина. ǵо вот взгляд его 
упал на небольшое полено, 
и в голову пришла мысль 
выстругать из него фигурку 
мальчика. ǹказано – сде-
лано. Вытесал он фигурку, 
нарядил в яркую одежку,  
тут деревянный мальчик 
и ожил. ǲарло назвал его 
Буратино. ǲарло купил 
сыну букварь и отправил в 
школу… 

АЛИСА И БА,ИЛИО
ǹледующая сцена – выход 
ǳисы Алисы (ǵаталья 
ǿиркина) и ǲота Базилио 
(Агамир Ǵирзоев). Их дуэт, 
полный сложных поддер-
жек и переходов, букваль-
но заворожил зрителей. 
ǻзнав, что у богатенького 
Буратино есть монеты, они 
убеждают его, что из них 
можно вырастить денежное 
дерево, многократно при-
умножив зарытое золото. 
ǵаивный Буратино так и 
делает, но когда уходит 
домой, коварные мошен-
ники выкапывают деньги 
и тут же ссорятся, не желая 
делиться. Ƕднако дело, как 
мы все помним, завершает-
ся миром – как-никак они 
союзники. 
Ƿо дороге домой Буратино 
встречает ǲарабаса-Бара-
баса (Айдын Ǵустафаев), 
который выводит на сцену 
своих кукол. Ƕн и деревян-
ного мальчугана хочет пре-
вратить в свою марионетку. 
А пока Ǵальвина, Ƿьеро, 
Арлекин, ǲоломбина, Ар-
темон, кукла с красным 
бантом, кукла в испанском 
наряде – должны показать 
спектакль зрителям. 

МАЛЬВИНА И ПЬЕРО
ǵачинается представле-
ние партией Ǵальвины. 
ǵармина Асадова, испол-
няющая ее роль, полна 
изящества и грации. А их 
дуэт с Ƿьеро (Ǵаксим ǳо-
бачев) создает впечатление 
единого целого, настолько 
легко и естественно они 
исполняют поддержки и 
пируэты. Ƕчень интересны 
партии ǲоломбины (Асмар 

Ǵансумова) и Арлекина 
(Андрей ǳобачев). Артисты 
уверенно вели рисунок 
танца, демонстрируя свое 
мастерство. ǵельзя не 
отметить и Айдына Ǵуста-
фаева (ǲарабас-Барабас): 
костюм и грим сделали его 
демонически грозным, а 
повелительные жесты и ма-
стерски исполненные тан-
цы наполнили образ особой 
харизмой. Ƕчень органичен 
папа ǲарло в исполнении 
Ǵир-Айдына Абдуллаева, 
особенно танцуя зажига-
тельную тарантеллу с Бу-
ратино. 

О,ОРНОЙ БУРАТИНО
ǵо более всего зрителей 
поразило мастерство 
Ǵарьям ǽанмамедовой, 
исполнившей заглавную 
роль. Девочка показала и 
наивность, и озорство ге-
роя, проявив себя не только 
как талантливая балерина, 
но и замечательная актри-
са. ǻспешно справились 
с творческой задачей и 
другие юные дарования – 
Бану Ǵуса-заде (Артемон), 
ǹафия Агаева (кукла с 
красным бантом), Ǽатима 
Ǽатуллаева (кукла в испан-
ском наряде).

ХОРЕОГРАФ
l В балете много за-
мечательной музыки. 
Каких композиторов 
вы привлекли на сей 
раз? – обращаюсь к хорео-
графу-постановщику Элле 
Гаджиевой.
l Ǵне пришлось прослу-
шать многие произведения 
самых разных композито-
ров. Ƿо моим представле-
ниям, здесь очень уместна 
музыка ǳюдвига Ǵинкуса, 
Ǵоисея Вайнберга, Ǿезаря 
Ƿуни. А в финале мы ис-
пользовали мелодию Ген-
надия Гладкова из фильма 
«Буратино». Ƿо-моему, 
получилось неплохо...
Да, финал действительно 
был великолепным! Ƿод 
жизнеутверждающую 
музыку Гладкова и за-
жигательный танец всех 
участников завершилось 
это яркое представление. 
Зрители хлынули на сцену 
вручать артистам цветы, 
причем самый красивый 
букет из розовых роз пре-
поднесли юной Ǵарьям 
ǽанмамедовой. 

Буратино 
приглашает в гости

Новый спектакль, роли и исполнители

!УСТЬ ЗЕМЛЯ !УСТЬ ЗЕМЛЯ 
ЖИВЕТ ЕЩЕ 100 ЛЕТ!ЖИВЕТ ЕЩЕ 100 ЛЕТ!
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ГЛАВНЫЕ РОЛИ В СПЕКТАКЛЕ ИСПОЛНИЛИ НЕПРОФЕССИОНАЛЬНЫЕ АКТЕРЫ

Третья постановка 
театра

На днях у маленьк-х .ак-н-
цев .ыл .ольшой праздн-к 
– в Театре юного зр-теля 
давал- спектакль-.алет 
«Бурат-но». Красочные 
аф-ш- за.лаговременно 
оповест-л- о новой поста-
новке арт-стов хореогра-
ф-ческой студ-- Эллы Гад-
ж-евой. И вот – премьера…
ТАМАРА ЯРАЛОВА



Чемпион() Ев,оп--2025 по .з0.о в 1о.2о,и3е з(ве,4и567 
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С1ОРНЫЕ РЕШЕНИЯ 
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ТАМЕРЛАН ДЖАФАРЛИ

ДЗЮДО: 5 МЕДАЛЕЙ ДЗЮДО: 5 МЕДАЛЕЙ 
В НОВОМ ЦИКЛЕВ НОВОМ ЦИКЛЕ

Пять наград позволили Азербайд-
жану завершить первенство пятым 
в общекомандном зачете, опередив 
традиционно мощные сборные. 
Траутман назвал результат «рабо-
чим» и подчеркнул: «Мы увидели 
реальное состояние команды 
спустя полгода после Олимпиады. 
Далее вопрос в деталях: кому доба-
вить в физике, кому – в стратегии».
Подводя итоги континентального 
первенства, главный тренер нацио-
нальной команды Рихард Траутман 
особо отметил достижения моло-
дых дзюдоистов, что закладываает 
фундамент для сильной сборной 
Азербайджана в новом олимпий-
ском цикле.

«Выступление молодых ребят 
действительно обнадеживает, в 
Азербайджане растет новое поко-
ление дзюдоистов, способных де-
монстрировать высокие результаты 
на международной арене. Конечно, 
особенно порадовал Раид Мамеда-
лиев, который в последний момент 
узнал, что выступит на чемпионате 
Европы, не стушевался и показал 
достойный результат», – сказал 
Траутман в беседе с сайтом Евро-
пейского союза дзюдо.
Он также рассказал о развитии 
женского дзюдо в Азербайджане, 
результаты которого пока остав-
ляют желать лучшего. В частности 
отметил, что пригласили двух ино-

странных тренеров для улучшения 
атмосферы в команде и повыше-
ния мотивации. «Мы не намерены 
мириться с существующим поло-
жением дел», — заявил он, отметив 
необходимость создания ролевых 
моделей для привлечения новых 
спортсменок.
Стоит отметить, что до чемпионата 
мира-5ࠁ߿ࠁ, который примет Буда-
пешт 9ࠀ-ࠂࠀ июня, осталось полтора 
месяца. Сборная сосредоточится на 
двух учебно-тренировочных сбо-
рах, которые могут пройти совмест-
но со спортсменами Узбекистана и 
Грузии. А 5 мая призеров чествуют 
в Национальном олимпийском ко-
митете. Вместе с поздравлениями 

будет объявлен состав на мировое 
первенство.
Подгорицкий рубеж пройден, амби-
ции только растут. Молодая волна 
ощутила вкус медалей, лидеры 
сохранили мотивацию, внутренняя 
конкуренция усилилась. Теперь 
наша задача-минимум – закрепить 
успех в Будапеште, а задача-мак-
симум — превратить «серебро» в 
«золото» и заложить фундамент 
будущих олимпийских квот. Азер-
байджанская школа дзюдо снова 
доказала, что сочетание мастерства 
и характера способно приносить 
стабильный результат даже в са-
мый турбулентный период смены 
поколений.

Ахме. 
Ю6ифов 

Зе5им 
Ко3оев 
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